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панорама новостей
// чествование

И снова выходить в рейс!

// примите поздравления

Средства передвижения 
к лучшей жизни

 В Кемерове наградили лучших представителей транспортной сферы. 
Фото Сергея Гавриленко.

Уважаемые кузбассовцы! 30 октября мы отмечаем 
День работников автомобильного и городского пасса-
жирского транспорта.

Это поистине всенародный и любимый праздник. С 
каждым днем автомобилистов на наших дорогах ста-
новится всё больше. Автомобиль становится самым 
распространенным средством передвижения. Большое 
значение имеет и городской транспорт: в нашей повсед-
невной жизни нам уже никак не обойтись без автобусов, 
троллейбусов, трамваев.

Сегодня в Кузбассе действует около 800 маршрутов 
автомобильного и городского электрического транспор-
та. Эти маршруты объединяют 18 городов, 36 рабочих 
поселков и более 600 сел области. Ежедневно на линию 
выходит более двух тысяч автобусов, 110 троллейбусов 
и 180 трамваев. Каждый день общественный транспорт 
перевозит около миллиона человек.

Наши транспортники предоставляют право льготно-
го проезда 33 категориям граждан, при этом цена про-
езда в кузбасском транспорте ниже, чем в соседних ре-
гионах. Так, в Кемерове и Новокузнецке она составляет  
16 рублей. В остальных городах – 15 рублей. Для пенси-
онеров – 4 рубля. В то время как в Красноярске цена про-
езда – 22 рубля, в Томске – 17, в Новосибирске – 19.

Для обеспечения жизнедеятельности вот уже бо-
лее 15 лет в Кузбассе эффективно работает целевая про-
грамма «Транспорт». Только за последние пять лет на 
средства областного бюджета приобретено 355 еди-
ниц нового пассажирского транспорта на сумму почти  
1,5 миллиарда рублей и 190 единиц техники на сумму 
760 миллионов рублей за счет спонсоров.

Немаловажно и то, что транспортниками проводит-
ся большая работа по созданию безбарьерной среды для 
людей с ограниченными возможностями здоровья. Из 
федерального и областного бюджетов только за два года 
приобретено пять низкопольных автобусов большой 
вместимости, оборудованных местами для инвалидов-
колясочников и откидным трапом. В целом на городских 
и пригородных маршрутах работает около 250 единиц 
городского транспорта, приспособленных для перевоз-
ки пассажиров с ограниченной мобильностью.

Большое внимание уделяется созданию комфортных 
условий для пассажиров на автовокзалах и автостанци-
ях. Широкое распространение получила электронная 
система продажи автобусных билетов через сеть Ин-
тернет. С мая 2014 года на автовокзалах области нача-
лось внедрение бесплатного интернета по технологии 
Wi-Fi. Сегодня такая услуга работает на Новокузнецком 
и Кемеровском, Беловском и Ленинск-Кузнецком авто-
вокзалах. В сети Интернет успешно работает информа-
ционный портал Bus42.info. Сервис дает возможность 
посмотреть расписание движения транспорта, трассы 
маршрутов, узнать ожидаемое время прибытия автобу-
сов на остановку.

Продолжается работа по строительству и ремонту ав-
товокзалов и автостанций. За последние десять лет по-
строены и капитально отремонтированы здания один-
надцати автовокзалов и автостанций. В 2016 году за счет 
собственных средств «Кузбасспассажиравтотранс» про-
вел ремонтные работы на Кемеровском автовокзале и 
Промышленновской автостанции – от замены отопи-
тельной системы и асфальтового покрытия до размеще-
ния дополнительных приборов освещения и витражей.

Уважаемые работники и ветераны автомобильного и 
городского пассажирского транспорта!

Примите слова благодарности и признательности за 
ваш каждодневный, добросовестный, значимый труд!

Свой профессиональный праздник многие из вас бу-
дут встречать непосредственно на рабочем месте. Пусть 
ваша праздничная смена будет удачной, работа – безава-
рийной, а настроение – отличным!

Здоровья, благополучия, удачи вам и вашим близким!
С уважением,

губернатор Кемеровской области 
А.Г. Тулеев.

председатель Совета народных депутатов 
Кемеровской области 

А.В. Синицын.
главный федеральный инспектор 

по Кемеровской области 
И.В. Колесников.

Аман Тулеев обратился к 
кузбассовцам с призывом быть 
предельно осторожными при 
использовании газа в быту, не-
укоснительно соблюдать требо-
вания техники безопасности.

В последнее время в регионах 
России зафиксировано сразу не-
сколько случаев взрыва бытового 
газа в многоквартирных жилых 
домах. Причина большинства 
происшествий – ненадлежащее 
использование газа в быту.

«От соблюдения элементар-
ных правил безопасности зави-
сят жизни не только ваших се-
мей, но и жизни ваших соседей. 
Как показывает опыт, при взрыве 
страдают не только квартиры, но 
и целые подъезды, и даже дома», - 
подчеркнул губернатор.

Отдельно Тулеев обратился к 
тем жителям, которые прожива-
ют в негазифицированных домах. 

«Если вы видите, что кто-то из со-
седей заносит в квартиру балло-
ны с газом, особенно подростки, 
предостерегите их от этого либо 
обратитесь в правоохранитель-
ные органы и в Госжилинспекцию. 
Помните, что газ при нагреве рас-
ширяется, и наполненный газо-
вый баллон, занесенный из холо-
да в тепло, может стать причиной 
взрыва», — отметил губернатор.

В Кемеровской области 419 
многоквартирных домов обору-
довано общедомовыми системами 
газоснабжения. Большая часть из 
них находится в областной столи-
це и Кемеровском районе.

Как сообщила начальник Гос-
жилинспекции по Кемеровской 
области Ирина Гайденко, в Куз-
бассе весь газифицированный 
жилой фонд обслуживает фи-
лиал ООО «Газпром газораспре-
деление Томск». Обслуживание 
общедомового оборудования 

производит специализированная 
организация по договору с управ-
ляющей компанией. На обслужи-
вание внутри квартир договор за-
ключают сами жители.

Контроль за исправностью не 
может осуществляться непре-
рывно, специализированная ор-
ганизация проводит только пе-
риодическую проверку газовых 
печей и сетей, поэтому ежеднев-
но следить за его исправностью 
должны сами собственники.

Самостоятельно производить 
ремонт и установку газового обо-
рудования не следует, необходи-
мо быть внимательнее к тем, кто 
живет по соседству в газифици-
рованной квартире, особенно это 
касается неблагополучных граж-
дан. Если в квартире или подъез-
де появился запах газа, необходи-
мо сообщить в газовую службу по 
номеру телефона 04 либо 112.

Пресс-служба АКО.

// безопасность

При обращении с газом важна осторожность! 

В Кузбассе прошел торжествен-
ный прием ко Дню работников 
автомобильного транспорта.

Государственные и областные 
награды лучшим представителям 
профессии и ветеранам отрасли, 
приехавшим на прием в Кемерово 
из разных уголков области, вручи-
ла замгубернатора по промышлен-
ности, транспорту и предпринима-
тельству Екатерина Кутылкина.

«Около миллиона человек еже-
дневно перевозит общественный 
транспорт в Кузбассе, – отмети-
ла Екатерина Кутылкина. – При 
этом пассажирские перевозки 
осуществляются не только вну-
три области, но и в Томскую и 
Новосибирскую области, Крас-
ноярский и Алтайский края, ре-
спублики Алтай и Хакасию, а 
также в страны ближнего зарубе-
жья – Казахстан и Киргизию».

Напомним, по инициативе гу-
бернатора Амана Тулеева более 15 
лет в регионе реализуется област-
ная целевая программа «Транс-
порт», благодаря которой удается 
обновлять автопарк: за пять лет 
приобретено на деньги из разных 
источников почти 500 единиц но-
вого пассажирского транспорта. 
Кроме того, транспортники вы-
полняют и социальную функцию: 
льготы при проезде предоставля-
ются 33 категориям граждан.

Говорили на приеме и о програм-
ме безбарьерной среды в транспор-
те для людей с ограниченными 
возможностями, и о современных 
информационных технологиях, ко-
торые сегодня активно внедряются. 
Не забыли назвать трудовые транс-
портные династии Кузбасса и по-
именно всех тех, кто долгое время 
остается верен профессии.

«Я кемеровчанка, десять лет 
работаю водителем трамвая, – 
рассказала одна из приглашен-

ных, Галина Шевчук. – Это была 
моя мечта с детства: я в школу ез-
дила на трамвае и всегда про себя 
думала, что хотела бы быть на 
месте водителя. Моя мечта меня 
не разочаровала, мне приятно 
каждый день выходить в рейс и 
везти людей на работу, в школу. 
Когда, к примеру, в мороз зимой  
они стоят на остановке в ожида-
нии, ты реально понимаешь, что 
полезное дело делаешь».

«Работаю в одном автопред-
приятии 1985 года, – рассказал 
водитель из Березовского АТП 
Игорь Багнюков. – Я там еще 
слесарем начинал. Потом ушел 
в армию, вернулся, сдал на пра-
ва водителя грузового автомо-
биля и так и остался на этом 
предприятии. Можно сказать, 
что у нас трудовая династия. У 
меня отец здесь проработал 39 
лет, младший брат сюда же при-
шел. Тяжело, конечно, работать, 
особенно, когда жарко, холодно, 
ломаешься. Но, видимо, у меня 
было на роду написано стать 
шофером».

«Я кондуктор автобуса с 
19-летним стажем, – сообщила 

кемеровчанка Любовь Детинина. 
– В профессию пришла неожидан-
но, до этого работала продавцом, 
и когда в тяжелые 90-е годы наше 
предприятие закрыли, пошла к 
транспортникам. Кстати, у меня 
дочка уже пятый год работает во-
дителем троллейбуса».

В работе бывало всякое. «На 
26-м городском маршруте я рабо-
тала долгое время, и многие ребя-
тишки, которые ездили в школу, 
выросли на моих глазах. Иногда 
я их гоняла, чтобы не рисовали на 
сиденьях, а иногда угощала сла-
достями. Дети к этому привык-
ли, и потом только заходят в ав-
тобус – уже спрашивают: «Люба, 
а что ты нам сегодня дашь?» По-
том, уже когда ребята выросли, 
они нашли меня и подарили цве-
ты и конфеты…»

Вчера все приглашенные на 
прием получили награды в честь 
праздника. И многие из них все-
го через несколько часов после 
торжества, сменив парадные ко-
стюмы на рабочие, снова отпра-
вились в рейс. Легких вам дорог, 
автомобилисты!

Катерина Спасова.
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// вера

Излечение души трудом и покаянием

 Фото Павла Акуленко.

// происшествие

Из Сибири с задержкой

25 октября 2016 года 
после продолжительной 
болезни скончалась Ли-
дия Леонидовна Шпак, 
доктор социологических 
наук, профессор, заслу-
женный работник высшей 
школы РФ.

Лидия Леонидовна 
Шпак родилась 1 февра-
ля 1936 года в селе На-
зарово Красноярского 
края. В 1953 году, после 
окончания библиотечно-
го техникума в Канске, 
была направлена на уче-
бу в Московский государ-
ственный библиотечный институт. Успешно завершив 
обучение, вернулась в Красноярский край, где трудилась 
в управлении культуры крайисполкома, краевом комите-
те ВЛКСМ, в библиотечной сети.

Важный этап биографии Лидии Леонидовны связан 
с переходом на педагогическую работу. Работая в сель-
ской школе учителем истории, русского языка и литера-
туры, в 1967 году она заочно окончила Красноярский го-
сударственный педагогический институт.

С конца 1960-х годов Л.Л. Шпак работает в высшей 
школе. В Красноярском государственном университете 
она инициирует проведение социологических исследо-
ваний по профессиональному образованию, социоло-
гии труда и управления. В 1974 году успешно защищает 
кандидатскую диссертацию по проблемам социальной 
адаптации рабочих на предприятии.

С 1977 года Л.Л. Шпак жила и работала в Кемерове. 
Почти 40 лет своей жизни она посвятила подготовке вы-
сококвалифицированных кадров в институте культуры 
и государственном университете. В 1992 году защитила 
докторскую диссертацию, в 1994 году была утверждена 
в звании профессора. Лидия Леонидовна стала одним из 
инициаторов создания диссертационного совета по со-
циологическим и политическим наукам в КемГУ, заведо-
вала кафедрой социологических наук.

Лидия Леонидовна отличалась высокой требователь-
ностью к организации научных исследований и выполне-
нию квалификационных работ, уникальной организаци-
онной культурой, исключительной принципиальностью. 
Вклад профессора Л.Л. Шпак в развитие социологиче-
ской науки Кузбасса по достоинству оценен. Ей присво-
ены почетные звания «Заслуженный работник высшей 
школы РФ», «Почетный работник высшего професси-
онального образования», она награждалась медалями 
«За особый вклад в развитие Кузбасса» III степени, «За 
служение Кузбассу», многочисленными почетными гра-
мотами и благодарственными письмами.

Научно-образовательный комплекс Кузбасса понес 
невосполнимую утрату. Ушел из жизни человек, с чьим 
именем прочно связано становление и развитие социо-
логического образования в регионе.

Светлая память о Лидии Леонидовне Шпак, замеча-
тельном ученом и педагоге, навсегда сохранится в серд-
цах научной общественности Кузбасса, ее коллег и уче-
ников.

Выражаем искренние соболезнования ее семье, род-
ным и близким.

А.Г. Тулеев, А.В. Синицын, И.В. Колесников,  
О.В. Маршалко, А.В. Данильченко, Е.С. Бухман, 

Е.А. Жидкова, А.А. Зеленин, А.В. Иванов,  
Е.Б. Кутылкина, А.А. Лазарев, И.Ю. Малахов, 

Е.А. Пахомова, А.С. Сергеев, Е.В. Хлебунов, В.К. Цой, 
В.Н.  Чернов, Д.А. Шамгунов, И.В. Середюк, Н.Н. Сенчуров, 

А.Ю. Просеков, М.С. Яницкий, Е.А. Кранзеева.

Гражданская панихида состоится 27 октября 2016 г.  
с 12 до 13 часов в ритуальном зале по адресу: Кемерово, 
ул. Баумана, 2.

ШПАК Лидия Леонидовна 

К ВЛАСТИ С ВОПРОСОМ
Уважаемые кузбассовцы! С 31 октября по 3 но-
ября 2016 года с 15 до 17 часов вы можете об-
ратиться к заместителям губернатора Кемеров-
ской области, руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компетенции 
по телефонам «прямой линии»:
31 октября (понедельник) - Шикалёв Петр Нико-
лаевич - начальник департамента транспорта и свя-
зи Кемеровской области, тел. (8-3842) 75-81-35.
1 ноября (вторник) - Сергеев Алексей Станис-
лавович - заместитель губернатора Кемеровской 
области (по вопросам здравоохранения),  
тел. (8-3842) 36-84-88.
2 ноября (среда) - Шнитко Александр Нико-
лаевич - начальник департамента строительства 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-55-45.
3 ноября (четверг) - Шамгунов Денис Амирович 

- заместитель губернатора Кемеровской области (по 
экономическому развитию), тел. (8-3842) 58-51-71.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области – (8-3842) 58-41-97.

АО «Черниговец» 
информирует о на-
значении публичных 
слушаний по проекту 
планировки террито-
рии и проекту межева-
ния земельного участ-
ка, необходимого для 
проектирования объек-
та «Строительство ВЛ  
6 кВ ПС 110/35/6 «Черни-
говская» - участок веде-
ния ОГР на поле шахты 
«Южная», и технологи-
ческой автомобильной 
дороги участок веде-
ния ОГР на поле шахты 
«Южная» - существую-
щая автомобильная до-
рога АО «Черниговец» в 
границах Кемеровско-
го муниципального рай-
она». Слушания будут 
проведены 28.11.2016 с 
16.00 до 17.00 по адресу: 
г. Кемерово, пр. Ленина, 
5, кабинет 37.

КОЛЛЕГИЯ АДМИНИСТРАЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 25 октября 2016 г. № 421 г. Кемерово

Об установлении величины прожиточного минимума на душу 
населения и по основным социально-демографическим группам 
населения Кемеровской области за третий квартал 2016 года

В соответствии с Федеральным за-
коном от 24.10.97 № 134-ФЗ «О про-
житочном минимуме в Российской 
Федерации», Законом Кемеровской 
области от 03.04.2013 № 36-ОЗ «О по-
требительской корзине в Кемеровской 
области», для оценки уровня жиз-
ни населения Кемеровской области, 
формирования социальной политики, 
разработки и реализации социальных 
программ Коллегия Администрации 
Кемеровской области постановляет:

1. Установить по представлению 
департамента труда и занятости насе-
ления Кемеровской области (Е.И. Сте-
пин) и Территориального органа Фе-
деральной службы государственной 
статистики по Кемеровской области 
(И.Ю. Пермякова) величину прожиточ-
ного минимума в целом по Кемеров-
ской области за третий квартал 2016 

года в расчете на душу населения – 
9062 рубля, для трудоспособного на-
селения – 9608 рублей, пенсионеров – 
7293 рубля, детей – 9439 рублей.

2. Главному управлению по работе 
со средствами массовой информации 
Администрации Кемеровской области 
(А.В. Доронгов) опубликовать настоя-
щее постановление в газете «Кузбасс».

3. Настоящее постановление под-
лежит опубликованию на сайте «Элек-
тронный бюллетень Коллегии Адми-
нистрации Кемеровской области». 

4. Контроль за исполнением поста-
новления возложить на заместителя 
Губернатора Кемеровской области (по 
экономическому развитию) Д.А. Шам-
гунова.

Губернатор Кемеровской области 
А.М. Тулеев.

В Ленинске-Кузнецком в лечеб-
но-исправительном учрежде-
нии №42 состоялось открытие 
православного храма в честь 
Святителя Николая. 

В мероприятии приняли уча-
стие глава кузбасской митро-
полии владыка Аристарх, на-
чальник ГУФСИН России по 
Кемеровской области Констан-
тин Антонкин, волонтеры и бла-
готворители. 

Храм, который является од-
ним из самых больших в уч-
реждениях уголовно-исполни-
тельной системы Кемеровской 
области, возводился в течение 
семи лет. Спроектировал и ку-
рировал его строительство из-
вестный городской архитектор 
Виктор Колосов, иконы были на-
писаны кузбасским иконописцем 
Любовью Казаниной. 

Церковь полностью сооруже-
на руками осужденных, которые 
соблюдали все православные по-
сты и приступали к работе только 
после молитвы. Все технические 
коммуникации, системы отопле-
ния, освещения, а также деревян-
ный резной иконостас, кованые 
люстры и другие предметы оби-

хода и отделки тоже с большим 
старанием были сделаны осуж-
денными. 

В своем обращении на откры-
тии храма митрополит Аристарх 
рассказал о важности веры в ме-
стах лишения свободы, призвал 
осужденных как можно чаще 
приходить в храм, искренне 

молиться и каяться в грехах. 
По информации пресс-службы 

ГУФСИН России по Кемеровской об-
ласти, в настоящее время в исправи-
тельных учреждениях Кузбасса от-
крыто уже десять отдельно стоящих 
православных храмов, а там, где их 
нет, действуют молельные комнаты.

Владимир Дмитриев.

Самолёт из Кемерова вылетел 
в Москву на шесть с половиной 
часов позже из-за выявленной 
неисправности.

В среду, 26 октября, пассажи-
ры регулярного рейса Кемерово 

– Москва авиакомпании S7 вы-
нужденно ждали вылета шесть с 
половиной часов. «Боинг» дол-
жен был улететь в столицу из 
аэропорта «Алексей Леонов» в 
7.30, но на предполетном осмо-
тре в самолёте обнаружились не-
исправности, и рейс перенесли 

на 14.00. «На то, чтобы подать в 
Кемерово другой борт из Ново-
сибирска, понадобилось время, 

– объяснила «Кузбассу» пресс-
секретарь S7 Анна Бажина. – С 
пассажирами в аэропорту рабо-
тали представители авиакомпа-
нии, их обеспечили горячим пи-
танием». 

Пресс-секретарь также до-
бавила, что в Москве пассажи-
ров стыковочного рейса, опоз-
давших на следующий самолёт, 
встретят сотрудники авиаком-
пании, которые переброниру-

ют для них билеты. Возникших 
в связи с этим дополнительных 
расходов авиапутешественники 
не понесут, заверила собеседник 
газеты.

Как сообщил исполняю-
щий обязанности кемеровско-
го транспортного прокурора 
Владимир Леонов, в аэропорту 
«Алексей Леонов» начата про-
верка по факту задержки вылета 

– на предмет соблюдения законо-
дательства о безопасности полё-
тов и прав потребителей.

Ксения Гордийчук.
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Организатор торгов - Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4, электронная почта: etorgi@asv.org.ru), являющаяся 
на основании решения Арбитражного суда Кемеровской обл. от 12 января 2015 г. по 
делу № А27-4816/2014 ликвидатором Общества с ограниченной ответственностью 
«Банк развития бизнеса» (ООО «Банк РБ»), адрес регистрации: 650000, Кемеровская 
обл., г. Кемерово, пр-т Советский, д. 56, ИНН 4205001732, ОГРН 1024200002859 
(далее - финансовая организация), сообщает о результатах проведения электронных 
торгов посредством публичного предложения имуществом финансовой организации 
(сообщение  в газете «Кузбасс» от 6 июля 2016 года №73 (26441), проведенных в период 
с 19 октября 2016 г. по 25 октября 2016 г.
Торги признаны несостоявшимися по основаниям, предусмотренным п. 17 ст. 110 
Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)».
Торги ППП окончены.

ТТК-Западная Сибирь благодарит абонентов за пользование услугами компании 
и уведомляет их об изменении тарифных планов на услугу «Кабельное телевидение» 
и на пакет услуг «Кабельное телевидение и Доступ в Интернет». 
С 7 ноября 2016 года для абонентов г. Новокузнецка, г. Тайги, пгт. Яшкино на тарифном 
плане «Кабельное телевидение» абонентская плата составит 240 рублей в месяц, для 
абонентов г. Гурьевска, г. Салаира на тарифном плане «Кабельное телевидение» абонентская 
плата составит 220 рублей в месяц, на тарифном плане «Кабельное телевидение Базовый» 
абонентская плата составит 170 рублей в месяц (только для абонентов г. Гурьевска). На 
тарифном плане «Социальный» во всех перечисленных городах, а также в г. Осинники и 
г. Мыски абонентская плата составит 100 рублей в месяц, в пакете услуг «Кабельное 
телевидение и Доступ в Интернет» стоимость услуги «Кабельное телевидение» повысится на 
10 рублей. Более подробную информацию о тарифных планах можно получить по телефону 
8-800-775-0-775.

Дети с «плюсом»
Кузбасских сирот, живущих с ВИЧ, все охотнее забирают в приемные семьи
Тепла и ласки хватит 
на всех

У Марины*, жительницы од-
ного из малых городов Кузбасса, 
уже подрастали двое своих детей, 
когда они с мужем решили взять 
на воспитание третьего. 

– Малышка оказалась недо-
ношенной, в месяц весила всего 
2600 граммов. А мои-то богаты-
рями родились, по четыре да по 
пять килограммов. Я на нее по-
смотрела – сердце сжалось: из 
памперсов не ноги, а спички тор-
чат, – вспоминает женщина.

Врачи честно предупредили, 
что девочка родилась от ВИЧ-
положительной матери, имев-
шей проблемы с наркотиками. 
И что окончательно определить 
ВИЧ-статус ребенка можно будет 
только в возрасте полутора лет. 
«Как судьба распорядится, так и 
будет», – ответила Марина.

Увы, судьба распорядилась не 
в пользу малышки. Но приемных 
родителей это не испугало. Они 
держали корову, телку, быка, бо-
рова со свиноматкой… Купили 
еще козу, чтобы на козьем молоке 
девочка лучше набирала вес. 

Какое-то время спустя родной 
сын Марины стал возмущаться: 
«Сестре взяли из детского дома 
подружку, возьмите и мне брата». 
Оформили опекунство еще и на 
мальчика. А потом гражданский 
муж Марины трагически погиб, 
и она осталась одна с четырьмя 
детьми на руках…

«Мне говорили, чтоб вернула 
приемных государству, но я и ду-
мать об этом не хотела. К живот-
ным бездомным привязываешь-
ся, а тут – дети, которые давно 
уже стали моими. Участок при-
усадебный есть, молоко-мясо 
свое, с голоду не умрем. Пусть 
личная жизнь у меня не скла-
дывается, но матерью-то я быть 
могу».

Некоторое время спустя она 
взяла из дома ребенка еще одну 
ВИЧ-положительную девочку, 
ровесницу первой.

– Раньше я получала в центре 
СПИДа лекарство на одну, теперь 
получаю на обеих, – рассказыва-
ет Марина. – Особых хлопот ВИЧ 
не доставляет: днем нужно дать 
детям сироп, на ночь Вале, как 
более слабенькой, врач назначил 
еще таблетки…

Несмотря на разные темпера-
менты, все дети, по словам Мари-

ны, дружны между собой. Если и 
«задираются» иногда, то быстро 
мирятся. Старшие знают о диа-
гнозе малышек, которым уже ис-
полнилось по три года, и опека-
ют их. У Вали иногда идет кровь 
носом. Если мамы в этот момент 
дома нет, старшие берут заранее 
приготовленные одноразовые 
салфетки и помогают справиться 
с кровотечением. Салфетки по-
том выбрасывают в печку. 

– Они знают, что опасна кровь 
в кровь, – поясняет Марина. – А 
если кровь попала на кожу, нуж-
но просто вымыть руки.

Раньше Валя и Таня стояли 
в очереди на устройство в дет-
ский сад. Когда очередь подошла, 
местные чиновники попросили 
Марину забрать заявление. Из-за 
диагноза девочек.

– Думаю, они тоже хорошо ин-
формированы о путях передачи 
ВИЧ, просто решили перестра-
ховаться, – рассуждает Марина. 

– Заявление я забрала. Если нач-
нется конфликт, на девчонок все 
будут пальцем показывать. Это 
нам ни к чему.

История супругов Натальи и 
Дмитрия в чем-то похожа на Ма-
ринину. Они тоже живут в малой 
территории, держат свое хозяй-
ство, и у них тоже были свои дети, 
когда они решили взять прием-
ного ребенка.

– Поехали за одним, а уже на 
месте, когда познакомились с ре-
бятишками из детского дома, пе-
редумали, и в конечном итоге 
оформили документы на троих, – 
рассказывает Наталья. – То, что 
у двоих из них имеется «плюсик», 
нас не смутило. Ну, есть и есть. 
Внешне ведь он никак не прояв-
ляется. Дети не виноваты, что им 
достались ВИЧ-положительные 
биологические родители. Мы с 
мужем рассудили, что если можем 
облегчить их жизнь, подарить им 
тепло и ласку, то почему бы и нет?..

Вместе они живут уже третий 
год. Про ВИЧ Наталья с Дми-
трием не говорят никому: ни де-
тям, ни родственникам, ни сосе-
дям. Решили, что пока это будет 
их маленькой семейной тайной. 
Психолог центра СПИД реко-
мендовал обсуждать с детьми 
проблему диагноза не раньше, 
чем тем исполнится 14 лет. Пока 
из посторонних о нем знает толь-
ко педиатр, но она не распростра-
няется о проблемах пациентов. 
Сын и дочь «с плюсом» просто 
принимают лекарства, которые 
доктор назначил им для поддер-
жания слабенького иммуните-

та. Все члены семьи соблюдают 
правила личной гигиены, поре-
занные пальцы, например, не об-
лизывают, а сразу заклеивают 
пластырем, чтобы микробы не 
попали в рану. Так что здесь тоже 
никаких вопросов не возникает.

Не корысти ради

Полтора десятилетия на-
зад от 10 до 20% кузбасских 
младенцев, рожденных ВИЧ-
положительными женщина-
ми, матери бросали прямо в род-
доме. Сегодня «отказников» 
среди таких детей – не более по-
лутора процентов. Изменилась 
и ситуация с устройством ВИЧ-
положительных сирот в семьи. 
Раньше их забирали исключи-
тельно иностранные усыновите-
ли. Теперь охотно берут и росси-
яне. Это – тенденция буквально 
последних лет. 

«В 2011-м мы наблюдали 24 
воспитанников кемеровско-
го специализированного дома 
ребенка, рожденных от ВИЧ-
положительных матерей, – вспо-
минает педиатр Кемеровского об-
ластного СПИД-центра Анастасия 
Васильевна Снопок. – Сейчас там 
проживают всего три наших па-
циента с подтвержденным ВИЧ-
статусом».

«Но эти дети – не сироты, от-
дать их в семьи мы не можем,– 
уточняет заместитель главного 
врача дома ребенка Елена Ми-
хайловна Захарова. – Мама од-
ного малыша в настоящее время 
получает лечение в стационаре. 
Родители еще двоих находятся 
в исправительных учреждениях, 
но родительских прав они не ли-
шены».

За кузбасскими детьми «с плю-
сом» часто приезжают из Цен-
тральной России. Что же касается 
местных приемных родителей – в 
основном это селяне и жители ма-
лых городов. 

По мнению специалистов, 
нынешний «бум» можно объяс-
нить несколькими причинами. 
Во-первых, хорошим информи-
рованием населения о том, что 
такое ВИЧ-инфекция, о путях 
ее передачи вообще и о безопас-
ности бытовых контактов с «по-
ложительными» людьми в част-
ности. Во-вторых, доступностью 
терапии для лечения ВИЧ: все 
лекарства для таких пациен-
тов в подразделениях област-
ной службы СПИД можно по-
лучить совершенно бесплатно. 
В-третьих, интеллект у детей «с 

плюсом», как правило, сохранен 
(если только у них нет другой 
врожденной патологии). 

Иногда в качестве аргумента 
«за» семейное устройство таких 
детей называют… выплату ежеме-
сячных денежных пособий на их 
содержание и пенсий, положен-
ных детям-инвалидам (инвалид-
ность определяется всем, у кого 
подтвержден диагноз «ВИЧ»). Но 
с этим можно спорить.

Размер увеличенного (в связи с 
инвалидностью) пособия состав-
ляет сегодня около 7 тыс. рублей. 
Средний размер пенсии у детей-
инвалидов в Кемеровской обла-
сти, с учетом районного коэффи-
циента, около 15,5 тыс. руб. Вроде 
немало. Но если учесть общую 
дороговизну и то, что таким де-
тям необходимо усиленное разно-
образное питание, – в самый раз. 
Представители органов опеки ре-
гулярно посещают приемные се-
мьи. Судя по тому, что случаи 
«изъятия» детей по причине пло-
хого содержания практически от-
сутствуют, все выделяемые на них 
средства расходуются по назначе-
нию. Так что спасибо государству 
за реальную поддержку, и дай бог 
здоровья людям, взявшим на вос-
питание чужих детей!

Материнство 
осознанное и… 
несознательное

– Случаи, когда приемные ро-
дители или опекуны не выполня-
ют назначения врача и плохо ле-
чат ВИЧ-положительных детей, 
большая редкость, – подчерки-
вает педиатр Кемеровского об-
ластного центра СПИД Анастасия 
Васильевна Снопок. – И я лич-
но знаю только один случай, ког-
да приемная мать вернула ребен-
ка, у которого обнаружили ВИЧ. В 
целом общество стало гораздо бо-
лее толерантно относиться к этой 
проблеме. Иногда мне кажется, 
даже излишне толерантно… 

По мнению Анастасии Васи-
льевны, главная проблема сегодня 
в том, что матери рожают желан-
ных, как они утверждают, детей от 
любимых ВИЧ-положительных 
мужчин, знают об опасности за-
ражения для ребенка, но не бере-
гут ни себя, ни его, и в итоге зара-
жаются сами и заражают ребенка. 

– Я говорю про социально 
адаптированных женщин, не 
употребляющих наркотики и 
алкоголь, порой даже с высшим 
образованием, – уточняет док-
тор. – Живет такая дама с ВИЧ-
положительным партнером, бе-
ременеет от него, встает на учет в 
женскую консультацию. Первый 
анализ на ВИЧ у нее отрицатель-
ный. Мы объясняем, что раз муж 
с «плюсом», она тоже попадает в 
группу риска. Предлагаем начать 
принимать антиретровирусную 
терапию. Потому что хороший 
результат ее анализов на самом 
деле может оказаться ложным, 
если она сдавала их в период «не-
мого окна», когда вирус уже по-
пал в организм, но из-за малого 
количества тест-системы его не 
уловили. Говорим ей про то, что 
обязательно нужно использовать 
при половых контактах презер-
вативы. Рассказываем, что, если 
она будет практиковать с партне-
ром незащищенный секс, груд-
ное вскармливание для ее ре-
бенка противопоказано, так как 
вирус может передаваться через 
материнское молоко… Она дает 
расписку, что получила всю эту 
информацию. А в итоге у ребен-
ка «плюс». Потому что наши ре-
комендации она не выполняла. 
Каждый месяц мы регистрируем 
два-три случая заражения детей 
через перинатальные контакты. 
Каждый месяц!..

– В 2004-2006 годах, когда ле-
карства для антиретровирусной 
терапии были в дефиците, вра-
чи привозили их из командиро-
вок чемоданами, – продолжа-
ет Анастасия Васильевна. – И 
ВИЧ-положительные женщины 
воспринимали профилактику 
как что-то волшебное, понимая, 
что она многократно увеличи-
вает их шансы родить здорового 
ребенка. А теперь все расслаби-
лись: лекарств хватает, они бес-
платны. Ну, сегодня хватает. А 
что будет завтра?.. 

Есть и другой момент. У ново-
рожденных детей острая ВИЧ-
инфекция протекает очень тяжело, 
даже если лечить ее по всем пра-
вилам. И детки иногда умирают. 
Такие случаи в нас в области ре-
гистрируются, к сожалению, еже-
годно…

Валентина Акимова.

Телефон доверия по вопросам ВИЧ/СПИД в Кузбассе: 
(8-3842)-51-03-32.
Сайт областного центра-СПИД: www.kemspid.ru*Имена приемных родителей и детей из 

этических соображений изменены. – Ред.
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Это ещё цветочки…
На прошлой неделе в Кемерове состоялась пре-
зентация Чёрной книги флоры Сибири. Антипод 
Красной книги описывает 58 чужеродных рас-
тений, которые могут вытеснить аборигенные 
виды со всеми вытекающими последствиями. С 
виду безобидные цветочки грозят серьёзными 
экологическими и экономическими проблемами, 
считают сибирские ботаники.

Чёрная книга флоры Сиби-
ри – это труд учёных из двенад-
цати регионов. Создать её предло-
жил профессор кафедры ботаники 
Томского госуниверситета Алек-
сандр Эбель – на конференции по 
проблемам промышленной бота-
ники, которая проходила в Кеме-
рове в 2012 году. Проблема захвата 
территории заносными растени-
ями к тому времени становилась 
всё более актуальной. «И мы ста-
ли изучать инвазионные виды – те, 
которые трансформируют при-
родные сообщества, как вирус, 
который попадает в организм», – 
объясняет ответственный редак-
тор издания, заведующий отделом 
Кузбасского ботанического сада 
Андрей Куприянов.

Зелёные кролики

Изначально в сводный список 
должно было войти 146 инвазион-
ных растений. В итоге осталось 58 

– самых агрессивных. Практиче-
ски все они встречаются в Сибири 
повсеместно, некоторые – только 
в конкретных регионах. В Кузбас-
се растений-чернокнижников – 47.

Учёные называют инвазион-
ные растения пришельцами, за-
хватчиками, зелёными кроли-
ками – по аналогии с известной 
австралийской историей. По-
добная, хоть и не столь быстрая 
в развитии ситуация – и с расте-
ниями-агрессорами. Вспышка их 
активности в Юго-Западной Си-
бири произошла около 60 лет на-

зад, а с 70-х годов прошлого века 
растёт по экспоненте. Связано это 
преимущественно с хозяйствен-
ной деятельностью человека. 
«Борщевик Сосновского когда-
то рекомендовали как силосную 
культуру, – говорит Андрей Ку-
приянов. – Сейчас он покрыва-
ет землю, и больше ничего там 
не растет. Никто не думал, что он 
придёт в Сибирь из Европы… Сей-
час он есть в Новосибирске и Ал-
тайском крае».

Другую «американку», ци-
клахену дурнишниковую, впер-
вые в России нашли в Алтайском 
крае в 1985 году. «Сейчас она до-
шла на 100 километров севернее, – 
комментирует Куприянов. – Там 
не увидите ни нашей крапивы, 
ни нашего лопуха. Там стоят та-
кие вот заросли этой циклахены. 
Скот её не ест, она аллергеноопас-
ная. Это почти экологическая ка-
тастрофа…»

Не нужен нам клён 
американский?

Среди инвазионных есть виды 
с естественным ареалом для Си-
бири, как, например, сибирская 
яблоня, и растения культигенно-
го происхождения. Так, нынеш-
ним летом профессор Куприянов 
на отвалах Сибиргинского разреза 
(кстати, увеличение площади на-
рушенных земель – один из фак-
торов распространения растений-
агрессоров) наблюдал заросли 
садовой земляники, которая, об-

разовав ковёр, разрастается в сто-
рону леса: «Она уже не плодоносит, 
но вегетативно так размножается, 
что выдавливает плодоносящую».

Большинство наших «черно-
книжников» (19), в том числе и 
циклахена, родом из Северной 
Америки. Например, широко рас-
пространенный в городских лесах 
и парках клён ясенелистный, или 
клён американский, изначально 
рос в скалистых районах США. 
В Сибири его использовали для 
озеленения. Теперь, по словам 
сибирских ботаников, это самый 
злобный инвазионный вид, не да-
ющий подниматься поросли дру-
гих деревьев – например, сосне.

Один из авторов Чёрной книги, 
декан биологического факульте-
та Алтайского государственного 
университета Мария Силантье-
ва рассказала, что в прошлом 
году Алтайский край вышел к 
Минприроды с законодательной 
инициативой исключить клен 
ясенелистный из числа широко-
лиственных пород, для которых 
запрещена санитарная и выбо-
рочная рубка в лесах всей Сибири. 
«Ответ – отрицательный, – кон-
статирует профессор Силантье-
ва. – Рубят другие деревья, а клён 
остаётся и на их месте с успехом 
разрастается».

Ботаника строгого 
режима

Посчитать ущерб, причиняе-
мый зелёными агрессорами, бо-
таники не могут – не их компе-
тенция. Да и не принято это до 
сих пор в России, в отличие от За-
пада. «Ущерб от того, что борще-
вик Сосновского завоевал огром-
ные территории в Прибалтике, 
вычисляется экономически, – го-
ворит Силантьева. – На борьбу с 
ним в Эстонии, Литве и Латвии 
тратится столько же, сколько на 
борьбу с преступностью, то есть 
соотносимо с бюджетом, на кото-

рый содержится полиция и дру-
гие структуры, обеспечивающие 
правопорядок».

По мнению Андрея Куприяно-
ва, Кузбасс должен подумать над 
законодательными актами, пре-
пятствующими распростране-
нию инвазионных растений. «Мы 
должны ограничивать их, не ре-
комендовать больше в озеленении, 
создании лесополос, разработать 
регламенты борьбы с этими ви-
дами в городских и пригородных 
лесах. Может быть, мы пригласим 
лесников, департамент сельско-
го хозяйства и подумаем, на какие 
виды нужно сделать упор и какие 
меры в рамках существующего за-
конодательства можно принять».

Начальник областного депар-
тамента природных ресурсов и 
экологии Сергей Высоцкий заве-
рил «Кузбасс», что начатый учё-
ными диалог будет продолжен: «С 
некоторыми растениями нужно 
вести борьбу. Этот вопрос будет 
рассмотрен совместно с учёными, 
но действовать нужно по принци-
пу «не навреди».

Высоцкий отмечает, что, с од-
ной стороны, инвазионные расте-
ния на фоне оставляющей желать 
лучшего рекультивации уголь-
ных отвалов приносят пользу. 
Они заполняют пустоту лунных 
ландшафтов и те хотя бы не пы-
лят. С другой стороны, на этом 
месте, вероятно, ничего другого 
никогда уже не вырастет.

Какие «ягодки» могут прине-
сти «цветочки», учёные показыва-
ют опять же на примере заграницы. 
По словам Марины Силантьевой, 
50 лет назад Новая Зеландия из-за 
заносных видов полностью лиши-
лась корма для коров. Сейчас но-
возеландские ботаники отбирают 
образцы кормовых трав в Алтай-
ском крае. Их высадят за тыся-
чи километров от родины и будут 
строго следить, чтобы чужаки не 
вышли за пределы пашни.

Ксения Гордийчук.

//  хроника конкурса

Напомним, три недели назад газета «Кузбасс» 
дала старт конкурсу, призванному повысить 
экологическую культуру горожан. Мы предло-
жили образовательным учреждениям, органи-
зациям и жителям многоквартирных домов Ке-
мерова сортировать мусор – пока начать хотя бы 
с полиэтилена. Условия простые: собирать пла-
стиковые бутылки, фиксировать вес и время от 
времени передавать накопленное сборщикам 
вторсырья. Самые активные участники получат 
подарки. Партнёры проекта – компании «БАД» 
и «Экологический потенциал Сибири».

Кемеровский городской классический лицей 
уже собрал и сдал 20,5 кг бутылок, детский сад 
№96 – 20,8 кг. Около 10 кг ПЭТ-тары, а также 
использованных пластиковых ручек, линеек 
и пакетов накопили ученики и учителя лицея 
№62. Такой же объем вторсырья собрали со-
трудники «Кузбасса» (редакция участвует вне 
конкурса).

* * *
В кемеровском ТСЖ «Цементник» дворник 

теперь убирает придомовую территорию, сор-
тируя мусор. Уже накопилось четыре больших 
мешка пластиковых бутылок.

* * *
Детский сад посёлка Яшкино, который поже-

лал присоединиться к нашему конкурсу, также 
объявил у себя сбор вторсырья – по пятницам. 
ПЭТ-бутылки дети и родители приносят из 
дома. За три пятницы удалось накопить 6,5 кг.

//  прямая речь

СЕРГЕЙ ВЫСОЦКИЙ,
начальник департамента 
природных ресурсов и экологии 
Кемеровской области:

– В своей работе экологи 
обычно пользуются Красной 
книгой. Чёрная книга тоже 
очень важна. Она позво-
ляет понять привнесенные 
виды, чужие для нашей тер-
ритории, которые могут вы-
теснить традиционные рас-
тения. Жизнедеятельность 
этих видов нужно обяза-
тельно учитывать при плани-
ровании природоохранных 
мероприятий. Так что это 
очень важная для Кузбасса 
и для Сибири работа.

МАРИЯ СИЛАНТЬЕВА,
декан биологического 
факультета Алтайского 
государственного университета:

– Впервые для территории 
Сибири мы получили до-
кумент, позволяющий ос-
мыслить последствия хо-
зяйственной деятельности 
человека. Как трансформи-
рован растительный покров, 
мы можем судить по тем 
элементам, которые здесь 
описаны. Я считаю, что книга 
должна стать справочником 
для тех, кто принимает ре-
шения в области природо-
пользования, обоснованием 
действий в отношении опре-
деленных видов (не надо по 
ошибке включать в Красные 
книги инвазионные виды, 
что есть в ряде регионов – от 
незнания собственной фло-
ры). Появилась точка отчета, 
когда можно копить матери-
ал десятки лет и затем срав-
нивать. Кроме того, книга 
преследует просветитель-
ские цели: она написана на-
учно-популярным языком.

  В яшкинском детском саду пятницу объявили экологическим днём.
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  О. Дероян. От улыбки станет всем теплей.

  Р. Шайдулин. Зимняя осень.

  О. Дероян. Туман над Кондомой.

Общая любовь 
непохожих
В новокузнецком Доме творческих союзов от-
крылась фотовыставка «Здравствуй, Сибирь». 
Помимо местных мастеров фотографии участие 
в ней принимают представители Прокопьевска, 
Междуреченска, Осинников, а также кемеров-
ского фотоклуба «Томь».

«Это будет еще одно признание 
в любви к родному краю», – го-
ворил накануне вернисажа худо-
жественный руководитель ново-
кузнецкого фотоклуба «Сибирь» 
Юрий Романов. И это действи-
тельно точка отсчета в разговоре 
о выставке. Она красива и разно-
образна, как природа нашей Ро-
дины. Она широка по географи-
ческому охвату – от знакомых до 
мельчайших подробностей Под-
небесных Зубьев до мифических 
плоскогорий, над которыми не-
когда взорвался Тунгусский ме-
теорит.

Если учесть, что абсолютное 
большинство участников выстав-
ки – ходоки, ловцы ускользающей 
красоты природы, то эта часть экс-
позиции, безусловно, преоблада-
ет над остальными. Я имею в виду 
прежде всего портретные снимки 
обитателей Сибири, наших зем-
ляков, среди которых есть просто 
очень хорошие. Я бы, например, не 

шутя отнес к ним и снимок морды 
сибирского хаски Вячеслава Хол-
закова. К слову, на выставке он, ка-
жется, впервые представил черно-
белый снимок. Но и эта его работа 
полна и света, и цвета.

Затравкой, своеобразной ввод-
кой в выставку служит подборка 
снимков, встречающих зрителей. 
Здесь колоритные портреты эвен-
кийской проводницы и «гордого 
человека» в пути, снятые Юри-
ем Романовым, шустрого горно-
стая, подкарауленного Юрием 
Дьяконовым, обаятельной девоч-
ки-школьницы, увиденной Гри-
горием Шалакиным. А дальше 
выставка расслаивается на темы, 
авторские отличия, которые при 
взгляде на, кажется, похожее, по-
зволяют не повторяться. Потому 
что, к примеру, снимки Ирины Га-
лактионовой заметно отличают-
ся от фотографий Надежды Еле-
невой, у которой вообще особый 
взгляд на мир – она сострадает 

каждой былинке и брошенной 
собачонке. Как не похож подход 
к природе у таких разных масте-
ров, как Оганес Дероян, Рашид 
Шайдулин, Любовь Фурс, Анна 
Теренко, Евгений Губанов и Алек-
сандр Захаров (который ввернул 
в выставку и социальную тему –
«Кризис»). И это по-настоящему 
здорово: искусство ведь и держит-

ся на обаянии непохожести, непо-
вторимости, индивидуальности.

Здесь, на выставке, они при-
сутствуют. К слову, в этой связи 
не могу пройти мимо коллажа-ре-
портажа Юрия Романова «По-за 
спиной все те же шепотки», посвя-
щенного обсуждению фотографий 
Николая Бахарева на заседании 
«КМК-фильма». Вижу лица Алек-

сандра Санарова, Михаила Бес-
сонова, Владимира Соколаева... 
Какие сильные были люди, не бо-
ялись идти своей дорогой!

Чего желаю и участникам ны-
нешней выставки в ДТС – выстав-
ки, на мой взгляд, несомненно 
удавшейся.

Савва Михайлов.
Новокузнецк.

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.НЕ ЯВЛЯЕТ

СЯ ЛЕКАРС
ТВЕННЫМ 

СРЕДСТВОМ Эндокринол – негормональное 
средство для щитовидной железы!

«Эндокринол» - специально разработанная формула из редких растений, которые 
способствуют:

• поддержанию нормальной функции щитовидной железы, ее структуры и размера

• сохранению баланса гормонов щитовидной железы

• удобный прием: 2 капсулы 1 раз в день

«Эндокринол» Эвалар – выбор миллионов россиян!1

Произведено «Эвалар»: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP2!

Спрашивайте во всех аптеках города! www.evalar.ru 
«Линия здоровья» Эвалар: 8-800-200-52-52 
(звонок бесплатный) 
1 На аптечном рынке растительных средств (БАД) для щитовидной железы в натуральном выражении по данным ЗАО «Группа ДСМ» за 2013 
и I полугодие 2014 г. 2 Сертификат GMP №С0170889 - 03, NSF International (США). БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, 
ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760.
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Уважаемые 
коллеги, 

дорогие друзья!

Поздравляю вас 
со знаменательным 
юбилеем – 70-летием 
со дня основания 
Научного центра 

ВостНИИ!

Ваш научно-исследовательский институт прошел большой путь 
становления и развития, внес огромный вклад в горную науку.

Сегодня НЦ ВостНИИ является важнейшим звеном системы 
научных организаций Минэнерго России, обеспечивающим ком-
плексное решение проблем горного производства в области про-
мышленной безопасности.

Горнодобывающая отрасль – одна из ведущих в экономике Рос-
сийской Федерации и Кузбасса, важнейшими факторами, определя-
ющими устойчивость дальнейшего ее развития, являются научное 
обеспечение промышленной безопасности, необходимость улучше-
ния условий труда и снижения уровня производственного травма-
тизма. Характерной особенностью работы института во все перио-
ды его существования являлось совместное рассмотрение вопросов 
безопасности и охраны труда с технологией ведения горных работ и 
экономикой. Ученых и специалистов научного центра ВостНИИ от-
личает в первую очередь государственный подход к вопросам соз-
дания безопасных условий труда для угольщиков страны, высокий 
профессионализм и верность своему делу.

Уверен, что и в дальнейшем, опираясь на накопленный опыт и 
знания, сохраняя и преумножая свои лучшие традиции, коллектив 
Научного центра ВостНИИ будет добиваться высоких результатов 
в развитии российской горной науки. В год юбилея института при-
мите мои искренние поздравления и пожелания дальнейших твор-
ческих успехов на благо Отечества, реализации намеченных планов.

Всего самого доброго!
Заместитель министра энергетики Российской Федерации 

А.Б.Яновский.

Уважаемые 
коллеги, 
дорогие 
друзья!
Поздравляю вас 
с 70-летием 

со дня основания 
Научного центра 

ВостНИИ!

НЦ ВостНИИ - достойный правопреемник созданно-
го в 1946 году Государственного Восточного научно-ис-
следовательского института, когда был заложен главный 
принцип работы института: «Только совместное рассмо-
трение вопросов безопасности и охраны труда с техноло-
гией ведения горных работ и экономикой дает лучший 
результат».

Предупредить и не допустить подземных аварий и 
катастроф, максимально обезопасить шахтерский труд 

– вот те основные формулы, над которыми успешно тру-
дится коллектив института. 

А главная цель - создание объективных условий без-
опасности труда при проведении горных работ! Ее дости-
жение требует постоянного обновления подходов. Не-
обходимо  постоянно следовать за инновациями в этой 
сфере. Еще более активно выдвигать новые идеи, техно-
логии, методы исследования, отвечающие все возрастаю-
щим потребностям угольной отрасли, угледобывающих 
предприятий и государства.

ВостНИИ - один из  крупнейших центров отраслевой 
науки, где осуществляются прикладные исследования в 
самом широком диапазоне - от создания новых и совер-
шенствования существующих способов и средств безо-
 пасного ведения горных работ на угольных предприяти-
ях до пересмотра нормативно-методических документов 
по безопасности. 

Базируясь в городе Кемерово, институт во главу угла 
всегда ставил и ставит приоритеты промышленно-эконо-
мической и социально-общественной политики Кузбасса. 
Эти приоритеты твердо обозначены главным идеологом 
угольной отрасли России, губернатором Кемеровской 
области А.Г. Тулеевым: внедрение самых современных 
систем и мер промышленной безопасности с учетом но-
вейших технологий, улучшение экологии, создание до-
стойных условий труда, сохранение здоровья людей и на 
производстве, и в быту. А параллельно – законодатель-
ная и правовая поддержка всех этих направлений.

Важно отметить, что под личным контролем нашего 
президента В.В. Путина в кратчайшие сроки восстано-
вили трехуровневую систему по обеспечению безопас-
ности работ в шахтах, включая нормативно-законода-
тельную базу. В 2010 г. был принят Закон о дегазации 
угольных пластов. Добились отдельной главы в Тру-
довом кодексе Российской Федерации об ответствен-
ности коллективов горных предприятий. Летом 2016 
г. Государственная Дума приняла, а Совет Федерации 
одобрил Федеральный Закон № 759732-6 «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (в части повышения уровня безопас-
ности и охраны труда в угольной промышленности). 
Особая поддержка при прохождении и принятии всех 
законов в угольном секторе была оказана председа-
телем Совета Федерации Федерального Собрания РФ 
В.И. Матвиенко.

У себя в Кузбассе – благодаря взаимодействию меж-
ду Администрацией Кемеровской области и угольны-
ми компаниями – изменили баланс добычи угля из шахт 
(они более опасны и менее производительны) в пользу 
открытых горных работ. Вследствие этого сконцентри-
ровали горные работы и, применяя новую, более совре-
менную технику, сократили число трудящихся в шахтах.

И хочу особо подчеркнуть: ВостНИИ принимал боль-
шое участие на всех этапах этой общей большой работы!

Безопасность шахтерского труда – всегда была и будет 
важнейшим звеном в жизнедеятельности Кузбасса как 
ведущего угледобывающего региона России, центра по 
разработке современной угольной идеологии. 

Уважаемые коллеги! Желаю вашему коллективу эф-
фективной и плодотворной работы на благо родного Куз-
басса и России! Успешной реализации всех проектов! Но-
вых прорывов по всем взятым направлениям!
Член Совета Федерации  Федерального Собрания РФ, 

заместитель председателя Комитета СФ 
по экономической политике 

С.В. Шатиров.

Уважаемые 
работники 
и ветераны 

Научного центра 
ВостНИИ!
Поздравляю вас 

со знаменательным 
событием – 70-летием 
основания института!

На протяжении семи десятилетий коллективом института проде-
лана огромная работа по совершенствованию системы безопасности 
предприятий угольной отрасли. Являясь головным научно-иссле-
довательским институтом Министерства угольной промышлен-
ности СССР, осуществлял научно-методическое сопровождение по 
направлениям: предотвращение эндогенных пожаров, взрывные 
работы, дегазация, вентиляция и борьба с пылью. Занимался раз-
работкой нормативных документов, методик, инструкций, правил 
безопасности, в основу которых были положены  научные разработ-
ки Научного центра ВостНИИ. 

История развития института неразрывно связана с истори-
ей страны и развитием горной науки. Развитие производственно-
го комплекса страны, модернизация горной отрасли ставят новые 
задачи в области промышленной и экологической безопасности, 
обеспечения надежной защиты людей. Для их решения требуется 
высокий профессионализм, глубокие научные знания, опыт, ответ-
ственное отношение к делу. Всеми этими качествами обладает кол-
лектив Научного центра ВостНИИ. В стенах института сосредото-
чен уникальный научный, технологический и кадровый потенциал, 
необходимый для решения главной задачи – обеспечения стабиль-
ности функционирования системы промышленной безопасности и 
охраны труда.

Желаю коллективу Научного центра ВостНИИ и ветеранам ин-
ститута здоровья, блестящих достижений, новых научных от-
крытий, успешной реализации самых смелых проектов и личного 
счастья! Пусть ваш богатый опыт, высокая квалификация и ответ-
ственное отношение к делу и впредь будут служить залогом безопас-
ности горного производства!

С уважением, Д.Н. Веселов, 
руководитель Сибирского управления Федеральной службы по 

экологическому, технологическому и атомному надзору.

Научный центр ВостНИИ в 
октябре отмечает семидеся-
тилетие. Пережив непростые 
перестроечные годы, научный 
институт был и остается од-
ним из безусловных лидеров 
российского масштаба в сфере 
безопасности работ в горной 
промышленности. Значение 
работы сотрудников ВостНИИ 
для нашего угольного регио-
на сложно переоценить. Ведь 
результат их труда – тысячи 
спасенных жизней кузбасских 
шахтеров. 

Задачи, поставленные страной

Решение о создании ВостНИИ было при-
нято в 1946 году. Тогда оживающая после 
кровопролитной войны страна решала не 
менее сложную задачу: необходимо было в 
скорейшее время восстановить разрушен-
ную экономику. Цель ставилась масштаб-
ная: резко увеличить добычу угля. По ини-
циативе директора Западно-Сибирского 
филиала Академики наук СССР академи-
ка А.А. Скочинского Приказом Министер-
ства угольной промышленности восточ-
ных районов СССР от 25 октября 1946 года 
и был создан в Кемеровской области Госу-
дарственный Восточный научно-исследо-
вательский институт (ВостНИИ).

В приказе Министерства были четко опре-
делены три направления деятельности ин-
ститута: научное, техническое и информаци-
онное обеспечение горного производства не 
только в Кузбассе, но и в угольных бассейнах 
и месторождениях Казахской ССР, республик 
Средней Азии, Дальнего Востока, о. Сахалин 
и Коми АССР. Перелистывая страницы исто-
рии, можно увидеть, какую большую, насы-
щенную жизнь прошел коллектив института 
на всех этапах своего развития. 

На первом этапе (1947-1965 гг.) станов-
ление ВостНИИ проходило в условиях на-
чала механизации гор ных работ. Именно 
тогда появились первые научные разра-
ботки для решения актуальных вопросов 
организации безопасной и безаварийной 
работы в шахтах. Специалисты ВостНИИ 
одними из первых в стране начали с глав-
ного: приступили к изучению и исследо-
ванию причин травматизма и аварий на 
угольных предприятиях. Эксперты про-
водили исследования и испытание прибо-
ров, механизмов, оборудования на соот-
ветствие требованиям безопасности, вели 
среди работников шахт пропаганду со-
блюдения мер безопасности, а также раз-
рабатывали мероприятия по предупреж-
дению и ликвидации ЧП. 

В 1951 году сконструированная инжене-
ром ВостНИИ Е.Д. Червинским промыш-
ленная дегазационная установка была за-
пущена в работу на шахте «Северная» в 
Кемерове. Это был первый опыт в СССР. 

В 1954 году институт переезжает из Ле-
нинска-Кузнецкого в Новосибирск. Чис-
ленность научных сотрудников при этом 
увеличилась до 219 человек, изменились 
структурные подразделения. Но уже в 1958 
году ВостНИИ меняет новосибирскую 
прописку на кемеровскую. Здесь начина-
ется строительство нового здания инсти-
тута, лабораторных и экспериментальных 
корпусов, опытных штреков и штолен.

Поступательное развитие
1965–1978 годы в СССР ознаменованы бур-

ным ростом промышленности. Деятельность 
ученых ВостНИИ востребована как никогда. 
В это время заложены основы научных на-
правлений: борьбы с угольной пылью, гор-
ными ударами, опасными газовыделениями и 
внезапными выбросами угля и газа. Большое 
внимание уделяется исследованиям проблем 
обеспечения электро- и аэрологической без-
опасности на шахтах, организации управле-
ния охраной труда. Именно тогда, например, 
впервые разработан и внедрен призабойный 
метод расчета количества воздуха, изложено 
первое систематизированное представление 
научных основ проектирования вентиляции. 
Отметим, что разработанные инструкция по 
проветриванию и руководство по проектиро-
ванию вентиляции шахт легли в основу обще-
союзного норматива. 

Кроме того, в этот период был разработан 
метод прогноза газообильности горных про-
ектируемых шахт Кузбасса по данным га-
зоносности угольных пластов. Это был ре-
зультат серьезной работы: более ста горных 
инженеров ВостНИИ имели степень кандида-
тов и докторов наук.

В 1962 году ВостНИИ вошел в структуру 
Государственного комитета по топливной 
промышленности СССР, а уже через два года 
создан Приморский филиал института. За-
тем, после того как в 1965-м институт пере-
шел в непосредственное подчинение Мини-
стерству угольной промышленности СССР, 
было образовано еще и Карагандинское от-

деление ВостНИИ. А в 1968 году дал первую 
продукцию опытно-экспериментальный за-
вод ВостНИИ. 

В это время выросла численность сотруд-
ников, началось строительство лабораторно-
экспериментальной базы. Отделы и лаборато-
рии института размещаются на площади 6,23 га.
На тот момент в ВостНИИ было 14 отделов, 
36 лабораторий, 12 секторов. Карагандинское 
отделение (г. Караганда) в составе восьми ла-
бораторий и 14 секторов; Приморский фили-
ал (г. Партизанск) в составе четырех секторов; 
три лаборатории в г. Воркуте (Коми АССР) и 
одна лаборатория и четыре сектора в г. Про-
копьевске (Кемеровская область). За это вре-
мя было выполнено более 400 научно-иссле-
довательских работ в области обеспечения 
безопасности труда, создано около 35 наиме-
нований технических средств безопасности. 
250 разработок всесоюзного значения внедре-
ны на шахтах страны. Они касались ведения 
взрывных работ в шахтах, реализации мето-
дов борьбы с угольной пылью, горными уда-
рами и проч. Сотрудники института награж-
дены 45 медалями ВДНХ СССР, ими получено 
более 14 дипломов этой выставки.

Одним словом, институт по праву стано-
вится головной организацией в стране по 
двум направлениям — дегазация угольных 
шахт и борьба с пылью путем предваритель-
ного увлажнения угольного массива.

Выстоять, несмотря 
на вызовы времени 

Веяние времени не могло не отразиться и 
на ВостНИИ. С 1978 начался постепенный пе-
реход от отраслевого управления угольной 
отраслью к новым формам хозяйствования. 
Но ученые ВостНИИ продолжали работу. На-
пример, был разработан и внедрен комплекс-
ный метод борьбы с эндогенными пожарами, 
основанный на физико-химическом воздей-
ствии на углепородный массив, впервые были 
применены методы математического модели-
рования с использованием ЭВМ для многова-
риантного прогнозирования газообильности 
выработок и обоснования параметров про-
ветривания на стадии проектирования шах-
ты. В это время активно внедряются передо-
вые методы угледобычи, более совершенные 
и безопасные схемы проведения подготови-
тельных выработок, подготовки выемочных 
полей, разрабатываются профилактические 
меры борьбы с эндогенными пожарами в ус-
ловиях угольных пластов Кузбасса.

ВостНИИ стал одним из немногих науч-

ных институтов, переживших перестроечное 
время и не растерявших свой научный потен-
циал. А необходимость в их разработках была 
острейшая, ведь в условиях переоснащения 
и перехода на новую высокопроизводитель-
ную технику возросли темпы работ угольных 
предприятий. Старые решения и методы уста-
рели как в техническом, так и в научном плане. 
Требовалось научное сопровождение, адапти-
рованное к изменяющимся условиям. 

Институт становится ведущей организа-
цией по разработке нормативных докумен-
тов в области промышленной безопасности 
в угольной отрасли. На протяжении всех лет 
институт - один из основных разработчиков 
Правил безопасности в угольных шахтах.

Именно здесь начаты исследования по 
оценке пожаровзрывоопасных и токсических 
свойств веществ и материалов, применяемых 
в угольных шахтах. Совместно с Бийским за-
водом взрывчатых веществ создан и внедрен 
новый вид взрывчатки. Не ослабевает и инте-
рес к научной работе. На базе института соз-
дан диссертационный совет по защите кан-
дидатских и докторских диссертаций, где 
защищено более 100 диссертаций. 

Специалисты ВостНИИ провели инстру-
ментальные наблюдения за состоянием гор-
ного массива в угольных шахтах Кузнецко-
го, Карагандинского и Печорского угольных 
бассейнов, которые легли в основу комплекс-
ного решения вопросов безопасного ведения 
горных работ. Совершенствуются технологии 
разработки крутых и крутонаклонных уголь-
ных пластов и проч. 

Эксперт в сфере безопасности

В 1992 году Приказ Министерства топли-
ва и энергетики Российской Федерации №6 
от 23.04.92 утверждает следующее: «При-
дать Государственному ВостНИИ статус го-
ловного института по проблемам безопасно-
сти горных работ и охраны труда в угольной 
промышленности. Возложить на ВостНИИ 
обязанности по координации научных ис-
следований и решению проблем промышлен-
ной безопасности на угольных предприяти-
ях». Теперь безопасность труда горняков для 
ВостНИИ становится основным видом дея-
тельности. Впрочем, так всегда и было. А в 
1996 году на базе Государственного Восточно-
го НИИ создано ФГУП Научный центр по без-
опасности работ в горной промышленности 

- НЦ ВостНИИ, которое в 2007-м было преоб-
разовано в акционерное общество.

Новейший период в истории ВостНИИ 

(2009-2016 гг.) ознаменовался развитием от-
раслевого научного центра в условиях модер-
низации, интенсификации и автоматизации 
горного производства. Институт сосредото-
чил в своем составе ряд экспертных организа-
ций по промышленной безопасности, аккре-
дитованных испытательных лабораторий и 
центров.

Специалистами ВостНИИ была разрабо-
тана и утверждена целевая Программа «Си-
стема предупреждения крупных аварий и ка-
тастроф на угольных шахтах». Проведены 
испытания в лабораториях РАН и на поли-
гоне НЦ ВостНИИ нового газообразного ин-
гибитора как средства для предотвращения 
взрывов газа и угольной пыли. Появились 
новые направления работы: проектирование 
горных производств и исследование вопросов 
горной геомеханики. В это время разработа-
ны научные основы многофункциональных 
систем безопасности. Кроме того, эксперты 
ВостНИИ вплотную занялись решением эко-
логических проблем угольной отрасли и дру-
гих промышленных предприятий. 

Государственный институт

Свой 70-летний юбилей Научный центр 
ВостНИИ встречает, имея высокопрофес-
сиональный научный и кадровый потенци-
ал, большую материально-техническую базу. 
Растет молодое поколение ученых, которое 
способно, используя уникальный накоплен-
ный опыт, продолжать развитие горной нау-
ки, выполнять задачи научного обеспечения 
вопросов промышленной безопасности гор-
ной отрасли, которые ставит государство. 

Значимость работы кузбасских ученых 
из ВостНИИ признано и на федеральном 
уровне. Распоряжением председателя пра-
вительства Российской Федерации Дмитрия 
Медведева №1892-р от 09.09.2016г. АО «НЦ 
ВостНИИ» исключен из плана приватиза-
ции федерального имущества. Таким обра-
зом, Научный центр ВостНИИ остался един-
ственным в России отраслевым научным 
центром со 100-процентным государствен-
ным участием. 

В этом заслуга кузбасского губерна-
тора Амана Тулеева, который отстаивал 
необходимость такого решения на феде-
ральном уровне. Ведь именно ВостНИИ 
выполняет важнейшую для региона за-
дачу: обеспечивает безопасность шах-
терского труда. Для губернатора это осо-
бенно важно. «Благодаря предвидению 
и настойчивости губернатора не прерва-
лась 70-летняя история развития научного 
центра по промышленной безопасности». 

- подчеркивает генеральный директор 
НЦ ВостНИИ Юрий Филатов. 

Одна из приоритетных задач, стоящих се-
годня перед ВостНИИ - становление его в ка-
честве головного базового стратегического 
центра по координации научных исследова-
ний и комплексному решению проблем про-
мышленной безопасности угольной отрасли.

Решение основных проблем угольной от-
расли, сосредоточенных в одном исследо-
вательском институте, позволит решить 
главную задачу – обеспечение безопасных ус-
ловий добычи угля, сохранение жизни и здо-
ровья горняков. Эксперты ВостНИИ за 70 лет 
доказали: они это делать умеют. 

Глеб Питов.

НЦ ВостНИИ: 70-летний вклад 
в развитие горной науки

  Посещение отдела электрооборудования чешскими специалистами во 
главе с замминистра горного дела ЧССР Ленцем Франтишеком. О содер-
жании исследований рассказывают директор института Н.И.Линденау и 
начальник отдела А.А.Кайманов. Фото из архива ВостНИИ. 

  Сейчас на современном оборудовании можно определить 
характеристики взрывоопасности пылевоздушных смесей 
согласно европейским стандартам: EN 13821, EN 14034.

  Ю.М. Филатов, генеральный директор 
АО «НЦ ВостНИИ». 
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  Фото Федора Баранова.

детская комната

//  Внимание! Конкурс!

Скажи-ка, Деда, 
и недаром…
Областная газета «Кузбасс» и Кемеровский 
областной театр драмы объявляют конкурс 
на самый оригинальный вопрос Деду Морозу

Большую часть того, что хотят 
спросить дети у доброго новогоднего 
волшебника, мы обязательно опубли-
куем на страницах газеты. А самые 
интересные и оригинальные вопросы 
Деду Морозу мы обязательно отметим 
призами – билетами в Кемеровский 
областной театр драмы на новогодние 
спектакли и утренники! За первое 
место – четыре пригласительных 
билета, за второе – три, за третье – два 
билета.

Особые условия конкурса: возраст 
участников – от трех до десяти лет. 
Вопросы принимаются в письменном 
и электронном виде с 27 октября до 
22 декабря 2016 года. 

Письма следует присылать по адресу: 
650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 

28, редакция газеты «Кузбасс» (пометка: 
НОВОГОДНИЙ КОНКУРС), или на 
e-mail ведущей детской странички 
Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: НОВОГОДНИЙ КОНКУРС). 
И обязательно оставляйте свой 
контактный телефон!

//  ищу тебя, мама!

Амелия и мальчишки
Дорогие читатели, мы продолжаем знакомить вас с вос-
питанниками детдомов Кузбасса. Сегодня представляем 
ребят из кемеровского детского дома №1, которые очень 
ждут своего тихого семейного счастья. Пожалуйста, при-
смотритесь к ним внимательнее!
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аФибралакс – как щетка, очистит кишечник и...

ИМЕЮТСЯ 
ПРОТИВОП

ОКАЗАНИЯ
.ПРОКОНСУ

ЛЬТИРУЙТ
ЕСЬ СО СПЕ

ЦИАЛИСТО
М

Фибралакс – натуральное1 
слабительное лекарство из обо-
лочек семян подорожника, кото-
рое помогает очистить кишечник 
без боли и спазмов, устраняет за-
поры и облегчает симптомы ге-
морроя. Кроме того, Фибралакс 
способствует росту полезной ми-
крофлоры.

Механизм действия Фибра-
лакса прост: растворимые пище-
вые волокна, как щетка, «вымета-

ют» из кишечника скопившиеся 
там отложения, сорбируют и вы-
водят «шлаки», токсины, избы-
точный сахар, холестерин и соли 
тяжелых металлов. Высокий про-
филь безопасности Фибралакса 
позволяет использовать его дли-
тельно и назначать беременным и 
кормящим женщинам.

Эффективность Фибралакса 
зависит от соблюдения правил при-
ёма: содержимое одного пакетика 

развести в стакане холодной воды, 
размешать и выпить; затем запить 
еще одним стаканом жидкости.
Особые указания:

Так как пищевые волокна погло-
щают и выводят сахар и избыточ-
ный холестерин, у пациентов с са-
харным диабетом может потребо-
ваться уменьшение дозы инсулина. 

Принимайте Фибралакс. Очи-
щение – лучшее лечение.

Принимайте Фибралакс. Очищение – лучшее лечение.

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар: Кемерово  54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), 
Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; Мир медицины 73-35-28, 37-52-37, 73-35-28, 64-78-48;  г. Топки  3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; 
г. Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00; Жить здорово  7-58-12; г. Белово  2-68-69; г. Юрга 4-44-05; Фарм-Трейд 6-17-45, 
г. Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку
1 Определение натуральности относиться к действующим веществам

//  КОНТАКТЫ

Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональному оператору Фе-
дерального банка данных по Кемеровской области Елене Геннадьевне Колбиной по 
телефону (8-3842) 36-61-34.

Амелия П.
Дата рождения: сентябрь 2009 г.
Тихая и немного медлительная, до-

верчивая и ласковая, любознательная и 
общительная девочка. Любит рисовать, 
рассматривать всевозможные иллюстра-
ции, играть в сюжетно-ролевые игры. К 
занятиям проявляет интерес, но, по сло-
вам педагогов, не всегда бывает активна.

Никита М.
Дата рождения: май 2009 г. 
Подвижный и активный, жизнерадост-

ный и любознательный мальчуган. И уже 
самостоятельный! Никита обожает слу-
шать сказки, рисовать, смотреть переда-
чи про животных. С интересом участвует 
в театрализованных постановках. Хорошо 
идет на контакт с незнакомыми людьми.

Артем И.
Дата рождения: ноябрь 2007 г.
Активный, любознательный, ласковый 

мальчик. Любит подвижные игры, а так-
же рисовать, собирать конструктор. С удо-
вольствием общается с детьми, участвует 
в театральных постановках. Легко идет на 
контакт с незнакомыми взрослыми, хоро-
шо адаптируется к новым условиям.

Иван П.
Дата рождения: май 2009 г.
Мальчик любознательный, актив-

ный. Любит играть в настольные игры, 
рисовать, собирать конструктор, с удо-
вольствием смотрит мультфильмы. Ваня 
достаточно легко идет на контакт с незна-
комыми людьми и адаптируется к новым 
условиям без каких-либо особых проблем.
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  Первый сенсационный кадр: 9 октября камера сняла передви-
жение духа Итигэлова по дацану (храму).

  Второй сенсационный кадр: 10 октября камера фиксирует нео-
бычное сияние, которое появилось в комнате слева.

Дух свободы
Шорский шаман подтвердил подлинность чуда, происшедшего в знаменитом буддийском хра-
ме в Бурятии. Там камера видеослежения зафиксировала… передвижение призрака нетленного 
ламы Итигэлова

Восточная Сибирь, Иволгин-
ский дацан (храм), центр буддиз-
ма России.

Там тишина в прибранной ве-
тром степи необыкновенная… Там 
монахи в красных длинных одея-
ниях слушают мир и молятся за 
мир… Там, в прозрачном саркофа-
ге, в позе лотоса неподвижен, ме-
дитирует Хамбо лама Итигэлов. И 
во время службы лицо его покры-
вается потом…

Ему – 164 года. Из них, по офи-
циальным документам, уже 89 
лет как он мертв или находится в 
особом состоянии, до сих пор не 
понятном науке. В ином мире. В 
связи с чем научные дискуссии не 
утихают. Жив или мертв? Третье-
го – не дано.

Или дано? Учитель-монах-ле-
карь, быть может, смог открыть 
дверь к свободе? «Ушел» в другое 
время? В другое пространство?

И вот 9 октября 2016-го нет-
ленный лама явил нашему миру 
еще одно чудо. Примерно в 18.30 
главный хранитель Бимба лама, 
Зоригто лама и два помощника 
вышли из его дома-дворца. За-
крыли все три двери здания на 
замки, поставили объект на сиг-
нализацию. Ведь на дворе – тех-
нически «продвинутый» XXI век… 
И до рассвета, до шести часов утра, 
никто в здание не заходил, не вы-
ходил.

А 10 октября глава Буддийской 
Сангхи России Дамба Аюшеев, 
пролистав снятое камерой видео-
наблюдения, потрясенно записал 
у себя на страничке в «Фейсбуке»: 
«Сенсация, Хамбо Лама Итигэлов 
у себя во Дворце перемещается…»

Это в 20.05.51 камера сняла 
призрак, вызвав в последующие 
дни споры по России и загранице...

Известный кузбасский шаман 
Игорь Идимешев из Таштаголь-
ского района по просьбе «Кузбас-
са» изучил съемку. И выдвинул, 
пожалуй, самую аргументирован-
ную и доказательную версию – 
кого же сняла камера…

Саркофаг

Но сначала напомним, когда 
лама Итигэлов жил, как «ушел» 

и «вернулся». В Сангхе и в ин-
ституте Итигэлова в Улан-Удэ за 
много лет восстановили подроб-
ную хронику.

Этот лама очень известный и в 
свою эпоху встречавшийся даже 
с царской семьей, не просто умер, 
когда пришел срок. И не от болез-
ней иль немощи… А сам себе взял 
и назначил день «ухода».

– В 15-й день первого летне-
го месяца 1927 года в возрасте 
75 лет ХП Пандито Хамбо Лама 
Итигэлов в присутствии лам 
Янгажинского дацана попро-
сил прочитать для него молит-
ву «Благопожелание уходящему» 
(Нуга Намши). Ламы не могли 
решиться, и тогда он начал ее чи-
тать сам. Ламы присоединились 
к чтению молитвы и после окон-
чания обряда, в соответствии с 
завещанием Итигэлова, поме-
стили его в позе лотоса в бумхан 
(саркофаг) и оставили в захоро-
нении, – рассказывают в инсти-
туте Итигэлова.

Дальше, по завещанию, сар-
кофаг поднимали из земли в 
1955-м и в 1973-м. Но только 
чтобы провести обряд, сменить 
одежду и снова вернуть ламу 
Итигэлова в могилу.

А в 2002-м, через 75 лет, как и 
просил Итигэлов, ушедший вот 
так необыкновенно от советской 
власти, запретившей любую веру, 

его подняли в саркофаге из-под 
земли окончательно.

– После выбора грунта, на 
глубине одного метра попалась 
большая каменная плита, из-
под нее парило, и были видны 
следы конденсата, – вспоминает 
Бимба лама, главный хранитель, 
день «возвращения» Итигэлова. 

– Ниже был бумхан (саркофаг), и 
дерево было в хорошем состоя-
нии, как только что изготовлен-
ное... И 10 сентября (2002-го. 

– Ред.) в 21 час под звук ритуаль-
ной музыки мы уже установили 
тело Хамбо Ламы Итигэлова на 
втором этаже Дэважан дугана.

…И сначала нетленный лама 
на наш XXI век, похоже, немно-
го сердился. Ведь по словам глав-
ного хранителя, многие верую-
щие, прикоснувшись к Итигэлову, 
даже чувствовали тогда электри-
ческий разряд… Но вскоре кон-
такт наладился.

– 26 июня 2003 года в 18 часов, 
когда заложили при начале стро-
ительства Дворца Хамбо Ламы 
Итигэлова ритуальные предме-
ты под основание, стеклянный 
короб Хамбо Ламы покрылся из-
нутри испариной. И я понял, что 
тело излучало тепло, – продол-
жает главный хранитель. – И 
утром, в 8 часов, тело стало излу-
чать спокойствие… С тех пор из-
редка, по полудню, увеличивает-

ся сила биотоков, идущих от его 
тела, и бывает, что он наблюдает 
за мной… А при смене его одеяний 
исходит благоухание…

Дух заснят на камеру 
за сутки дважды!

В общем, нетленный лама не 
раз удивлял и удивит мир. И ка-
дры с явлением его духа, попав-
шие нынче на камеру видеона-
блюдения, из этой серии.

Да, глава Буддийской Сангхи 
России Дамба Аюшеев показал 
всем единственный кадр за 9 ок-
тября, пояснив, что это дух, что 
это «Хамба Лама Итигэлов… во 
Дворце перемещается».

Почему не человек, не ох-
ранник? Тем более что многие, 
изучая кадр, по пятнистой одеж-
де признают в нем кто солдата, 
кто сторожа в камуфляже… Но 
дело в том, что ни дневного, ни 
ночного сторожа там нет. И даже 
кому-то постороннему про-
браться, прогуляться по зданию 
было невозможно. Иначе, пояс-
няет Дамба Аюшеев, сработала 
бы сигнализация. А она молчала.

Так что «если бы там был че-
ловек, то обязательно была бы 
тревога», – подчеркнул Дамба 
Аюшеев. И затем, чтобы окон-
чательно подтвердить необыч-
ность съемки, глава Буддийской 
Сангхи России выложил еще 
один кадр того же места, сделан-
ный через сутки. Где уже всё, по 
его словам, обычно.

…Но кузбасский шаман из ста-
рого шаманского рода Игорь 
Идимешев (он же и. о. главы по-
селка Шерегеш), исследовав ка-
дры, утверждает:

– Фантом присутствует на 
обоих снимках! На первом кадре 
он стоит в центре, на ковре. На 
втором кадре – да вы посмотри-
те возле дивана – там свечение. 
И это, я вижу, фантом «выходит» 
из пола. И как раз на втором ка-
дре лучше всего видно, что это 
фантом именно Хамбо ламы 
Итигэлова. Я же вижу не толь-
ко его лицо. На нем тот же голов-
ной убор, из его облачения, как 
и на прижизненной фотографии 
1913 года… Фотомонтаж и под-

делка на этих кадрах исключена. 
Я 40 лет занимаюсь фотоделом, 
в том числе профессионально. И 
на обоих кадрах вижу в одних и 
тех же местах точки – погреш-
ность камеры…

– А что еще говорит в пользу 
того, что снят именно дух?

– На первом кадре рисунок 
ковра просвечивает сквозь ле-
вое плечо, левую руку, обувь на 
левой ноге.

От головы идет такой сильный 
свет, что тень от столба пошла со-
всем не в ту сторону, как положе-
но по освещению комнаты.

Если б это был человек, долж-
на была быть к тому же соб-
ственная тень человека, а ее нет…

В правой руке фантома веник 
с длинной ручкой. Возможно, не 
бытовой. А ритуальный.

В левой руке, скорее всего, со-
вок… Веник тоже астральный, 
через него тоже просвечивает 
узор ковра на полу.

Рук у фантома… три. Третья, 
тоже правая, прижата к телу так, 
словно пряжку ремня держит. Но 
там не ремень. И не камуфляж-
ная одежда. А полы длинного 
запахнутого халата, подвязан-
ного поясом… На ногах, кстати, 
обувь с загнутыми носами... А 
три руки у фантома я вижу и на 
втором кадре. Почему столько? 
Возможно, при жизни Хамбо 
лама был очень загружен рабо-
той, и не всегда всё успевал…

...Сейчас все, кто поверил в под-
линность съемки и в явление духа 
Итигэлова, ломают головы над 
тем, что же лама хочет сказать лю-
дям. Говорят даже, что раз явился 
он в военной форме, то впереди – 
чуть ли не третья мировая…

– Я вижу не войну и не ка-
муфляж, а национальный халат 
из блестящей ткани, возмож-
но, шелка. Пятна на нем – всего 
лишь складки, снятые камерой… 
А какой это знак от ламы Итигэ-
лова? Он, похоже, просто занят 
уборкой.

То есть чистит из своего нео-
быкновенного далека наш греш-
ный мир – от лени и ненависти, 
жадности и гордыни… И показы-
вает пример…

Лариса Максименко.

//  о главном

Феномен
Конечно, ученые, узнав в 2002-м о нетлен-

ном ламе, уже не раз приезжали к нему. Но точ-
ка в исследованиях не поставлена.

– В 2004 году у нас был совместный проект с 
Российским государственным гуманитарным 
университетом по биохимическому исследо-
ванию образцов волос и ногтей Хамбо ламы 
Итигэлова, – поясняет Янжима Васильева, ди-
ректор института Итигэлова. – Исследования 
провел Виктор Звягин из Российского центра 
судмедэкспертизы Минздрава РФ, доктор ме-
дицинских наук. Результаты ошеломили: тело 
Итигэлова соответствует всем параметрам тела 
живого человека, в том числе и глаза… Но прак-

тически все эксперты сходятся на том, что со-
стояние, в котором находится Итигэлов, не 
относится ни к одному из трех обычно называ-
емых состояний после физической смерти. Уче-
ные назвали феномен Итигэлова «четвертым 
состоянием смерти»…

А в июне 2006 года Борис Большаков из РАЕН, 
доктор технических наук, исследовав нетленно-
го ламу, пришел к заключению, что есть основа-
ния предположить, что это живой организм. И 
что Итигэлов действительно потеет, но сохра-
няет вес, не имея никакой внешней энергопод-
питки. Он объяснил сохранение энергетическо-
го баланса тем, что Итигэлов получает подпитку 
через поток частот. Что «уходя в иной мир в со-
стоянии очень низкой частоты, лама погрузился 
не в смерть, а в другое состояние жизни…»
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С ЧЕГО 
НАЧИНАЕТСЯ 

ИСТОРИЯ? С ИСТОРИИ 
СЕМЬИ. СТАРАЯСЬ 
ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ 
РЕБЯТ ТЕМОЙ, ПРОШУ 
ОПИРАТЬСЯ НА ОПЫТ 
СВОИХ СЕМЕЙ, ИХ 
ЛИЧНЫЙ ОПЫТ. 
ЭТОМУ ПОМОГАЮТ 
СОСТАВЛЕННЫЕ 
УЧЕНИКАМИ С ПОМОЩЬЮ 
РОДСТВЕННИКОВ 
РОДОСЛОВНЫЕ ДРЕВА И 
ИСТОРИИ ИХ СЕМЕЙ. ЭТО 
ОЧЕНЬ УВЛЕКАТЕЛЬНО, 
БУДОРАЖИТ, 
СПЛАЧИВАЕТ СЕМЬИ И 
ПОМОГАЕТ В УЧЕБЕ. 

образование

Все Черновы в одном лицее
Учитель обществознания кемеровского лицея №23 Елена Чернова пробуждает интерес 
к знаниям через семейные истории

Недавно ей было присвоено звание Героя Куз-
басса. Заслуги Елены Феофановны впечатля-
ют: за 36 лет работы подготовила 147 золотых 
и серебряных медалистов, 30 победителей и 
призеров предметных олимпиад школьников.

А еще она на протяжении 13 
лет возглавляет школьный му-
зей имени народного худож-
ника России, почетного граж-
данина Кемеровской области 
Павла Чернова. В 2015-м музею 
присвоено звание «Народный 
школьный музей». Среди его ак-
тивистов – победители ежегод-
ных олимпиад юных музееведов, 
интеллект уа льно-краеведче-
ских игр, научно-практических 
конференций и т. п.

А сама Чернова – участник се-
минаров руководителей школь-
ных музеев, с материалами ис-
следований она выступает на 
региональных конференциях 
«Балибаловские чтения», «Со-
ловьёвские чтения».

Первый из первых

Мы встретились в том самом 
музее. Разговаривали, а я меж-
ду делом посматривала на кар-
тины и зарисовки, развешенные 
по стенам. Всё это работы Павла 
Чернова, ставшего среди худож-
ников Кузбасса первым по мно-
гим основаниям: он, например, 
первым из живописцев нашего 
угольного региона окончил Ле-
нинградскую художественную 
академию, стоял у истоков Ке-
меровского союза художников. 
Обращаю внимание на то, что у 
Елены Феофановны и у худож-
ника одна фамилия…

– Есть у Павла Афанасьевича 
Чернова племянник – заслужен-
ный художник России, пейза-
жист Анатолий Сергеевич Чер-
нов. Я его жена, – ответила она 
на мой вопрос по этому поводу.

– А сколько вообще художни-

ков Черновых? – спрашиваю.
– Первое поколение – три бра-

та: Сергей, Павел и Иван. Все 
были художниками, работали в 
Кемерове. Старший из братьев, 
Сергей Афанасьевич, – отец мо-
его мужа, художника Анатолия 
Чернова.

Когда в начале 2000-х Еле-
не Феофановне администрация 
гимназии (сейчас лицей) №23 
поручила создать школьный му-
зей, то вопрос о герое музея пе-
ред ней даже не стоял: конечно 
же, Павел Чернов! Она с детства 
увлекалась живописью и пони-
мала, каким большим художни-
ком является дядя ее мужа. Да к 
тому же с творчеством мастера 
уже были знакомы и её ученики 

– частые гости его мастерской, и 
посетители вернисажей.

В 2003 году Елена пришла к 
самому Павлу Афанасьевичу с 
предложением создать такой 
музей в гимназии. Тот вначале 
наотрез отказывался: «Да что 
я, великий какой-то, чтобы мне 
памятники ставить и музеи от-
крывать?» Но в итоге его все-
таки удалось убедить, и он сам 
стал подбирать материалы для 
экспозиции. Однако дожить 
до открытия музея не смог… 
11 апреля 2003 года Павла Чер-
нова не стало. А музей откры-
ли через полтора месяца после 
его смерти.

Вообще-то школьные му-
зеи – не редкость, они есть поч-
ти везде, но обычно основаны 
на материалах о Великой Отече-
ственной войне.

– А почему вы выбрали худо-
жественную направленность? 
Ведь лицей все-таки физико-ма-
тематический…

– Как раз поэтому. Музей по-
могает детям с техническим 
складом ума развиваться всесто-
ронне. К тому же многие лице-
исты учатся в художественных 
школах, и музей народного ху-
дожника для них очень значим, 

– объяснила Елена Феофанов-
на. – В музее выставляет свои 
работы и Анатолий Чернов. Где 
ещё будет у ребят такая возмож-
ность – видеть вблизи работы 
столь замечательных мастеров? 
Первые вернисажи юных худож-
ников из лицея тоже проходят в 
музее. Да и историю изучать им 
через жизнь людей значительно 
интереснее. Павел Афанасьевич 
не только художник, через его 
жизнь проходят все этапы исто-
рии России XX века, в том числе 
и Великая Отечественная война, 
во время которой он, будучи зе-
нитчиком, защищал Ленинград 
от налётов фашистской авиации.

Школьники занимаются сбо-
ром, обработкой, систематиза-
цией музейных предметов, а еще 

– исследованиями.

Учитель об учителе

Копия полотна «Портрет учи-
тельницы Зинаиды Андреевны 
Пономаревой» занимает в музей-
ной экспозиции одно из самых 
видных мест. Этой картине по-
священо целое исследование, ко-
торым педагог особенно гордит-
ся: «История одного портрета». 
Женщина, изображенная на нем, 

– в строгом темном наряде, с цар-
ственной осанкой, умным лицом, 
взглядом, полным достоинства. 
Даже не скажешь, что позиро-
вала она художнику, будучи уже 
тяжело больной (это выяснили 
лицеисты). Копию портрета для 
школьного музея сделал Анато-
лий Чернов, а сам оригинал хра-
нится в Кемеровском областном 
музее изобразительных искусств.

Дети под руководством Елены 
Феофановны десять лет собира-
ли сведения о судьбе учительни-
цы. О ее корнях, о мытарствах во 
время Гражданской войны и о 
том периоде, когда она работала 
в кемеровской школе №16. Учи-
тельница преподавала у Павла 
Чернова, а впоследствии ее дочь 
Людмила стала его женой. Этот 
факт Елене Феофановне, разуме-
ется, был известен. Но вот чтобы 
воссоздать всю жизнь прослав-
ленной учительницы, пришлось 
покопаться в архивах.

Переплетения линий разных 
жизней поражают. Выяснилось, 
например, что Зинаида Андре-
евна Пономарева учила когда-
то и отца Елены Феофановны, и 
он неоднократно с восхищени-
ем рассказывал о ней дочери. И 
когда та объявила, что собира-
ется поступить на исторический 
факультет КемГУ и стать педаго-
гом, напутствовал: «У тебя обя-
зательно получится». И в оче-
редной раз вспомнил: «Вот у 
меня была учительница Зинаи-

да Андреевна…» Оказалось, что 
Пономареву он и имел в виду.

Для детей, по мнению Елены 
Черновой, исследование жизни и 
творчества художника, героев его 
портретов играет очень важную 
роль в познании того, как устрое-
но общество. Взять судьбу той же 
учительницы Зинаиды Понома-
ревой – там столько различных 
перипетий, что, изучая биогра-
фию, никак не обойдешь исто-
рические события, свидетелем и 
участником которых она стала.

– Изучение фактов из жизни 
этой женщины позволило нам 
получить материалы о том, как 
была устроена система образо-
вания, школьное обучение, под-
готовка учительских кадров 
конца XIX – первой половины 
прошлого столетия, – пояснила 
Елена Чернова.

Да и судьба семьи Черновых 
неразрывно связана с историей 
страны.

– Они прибыли в Щегловск в 
1920 году с Вятки, от голода бе-
жали, – рассказала Елена Фео-
фановна. – Тогда слух прошел, 
что в Сибири много хлеба. Пяте-
ро ребятишек, мал мала меньше. 
Работы для взрослых не было, 
их мама помиродничала, то есть 
ходила по миру, просила мило-
стыню. Переехали в Андреевку, 
хотели стать крестьянами, как в 
Вятке, купили в рассрочку коня. 
Но началась коллективизация, 
личное хозяйство организовать 
не получилось, они переехали в 
Щегловск. По семейной легенде, 
в Вятке кто-то из предков был 
иконописцем, возможно, через 
поколения и передался его по-
томкам талант к рисованию.

Маленькие хитрости

Я убеждена, что у Черновой 
есть какие-то хитрости, кото-
рые помогают ей так «массово» 

готовить победителей олимпи-
ад. Недаром же она размещает 
свои педагогические наработки 
в российских и международных 
изданиях. А на вопрос о секрете 
успеха сама она отвечает так:

– С чего начинается история? 
С истории семьи. Стараясь заин-
тересовать ребят темой, прошу 
опираться на опыт своих семей, 
их личный опыт. Этому помо-
гают составленные учениками 
с помощью родственников ро-
дословные древа и истории их 
семей. Случается, что дети при-
носят родословные, составлен-
ные ещё их родителями, когда те 
сами были ещё учениками лицея. 
Эти родословные дополнены 
младшим, сегодняшним поко-
лением. Это очень увлекательно, 
будоражит, сплачивает семьи и 
помогает в учебе. На общество-
знании при изучении большого 
количества тем тоже использую 
личный и семейный опыт.

Распространено мнение, что 
обществознание вообще нельзя 
назвать учебной дисциплиной. 
Там собраны обрывки инфор-
мации из разных областей дея-
тельности, а в итоге получается 
не пойми что. Но педагог Черно-
ва с этим не согласна:

– Это очень важный предмет. 
Человек – существо социальное. 
Знания, которые помогают че-
ловеку войти в общество, и дает 
обществознание.

– Вы в школе два дела делае-
те одновременно. Какое из них 
считаете наиболее важным? – 
задаю напоследок вопрос.

 – Я горда, я счастлива сво-
ей работой и как учитель, и как 
руководитель школьного музея, 
тем более что оба этих дела до-
полняют друг друга, помогают 
воспитать всесторонне разви-
тую личность, – ответила Елена 
Чернова.

Ирина Жукова.

  Педагог Елена Чернова рядом с автопортретом художника Павла Чернова. 
Фото Сергея Гавриленко.
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//  хоккей с мячом

Играй, Баир!
Новобранец кемеровского «Кузбасса-2000» – уроженец Горного Алтая

Нынешнее межсезонье по обыкновению 
проходит под знаком перемен. «Всё течёт и 
ничто не становится». Особенное событие 
в череде перемен – состав команды «Куз-
басс-2000» пополнил 16-летний Баир Ели-
ков, уроженец села Нижняя Талда Респу-
блики Алтай.

Малая родина новобранца, где по по-
следней переписи населения всего 509 жи-
телей, находится в Онгудайском районе, в 
123 километрах от Горно-Алтайска, адми-
нистративного центра одного из самых жи-
вописных регионов страны.

Необычный новичок пришёл в неорди-
нарную команду: «Кузбасс-2000» под ру-
ководством тренера-преподавателя Вла-
димира Китькова не знает равных в своей 
возрастной группе на российской и между-
народной аренах.

Командный игрок

– Владимир Владимирович, а как во-
обще состоялся переход Баира?

– Позвонили в СДЮСШОР, где дали мой 
телефон. Со мной разговаривал Алексей 
Яилгаков, дядя Баира, он работал предсе-
дателем местного сельсовета, сейчас – учи-
тель физкультуры, преподает не в Нижней 
Талде, а в пяти километрах от села.

«Хотим, чтобы мальчик играл в хоккей», 
– услышал я по телефону. «А вы знаете, что 
такое играть в хоккей в команде, где ребя-
та уже соперничают с мужиками? Потянет 
ваш парень?» – «Он старательный и трудо-
любивый. Возьмите его, пожалуйста».

В итоге договорились, как всё сделать, 
решили дать шанс Баиру. Меня подкупи-
ло то, что парень из самой что ни на есть 
горной глубинки хочет учиться хоккею в 
нашем городе. Сам этот факт – большой 
плюс и для клуба, и для школы.

В июле он поехал с нами в оздорови-
тельный лагерь, где проходил трениро-
вочный сбор. Бросилось в глаза, что па-
рень не только быстрый и ловкий, но и 
отличается пониманием игры в футбол, 
волейбол, ручной мяч, в любой ситуации 
поднимает голову и смотрит, как действо-
вать дальше.

И для меня принципиально, что Баир – 
командный игрок, он вполне закономерно 
влился в коллектив. Пацаны его приняли 
и поддерживали, по-дружески мотивируя 
быть лидером: «Давай, давай, у тебя хоро-
шо получается!»

После тренировочного сбора Баир 
уехал домой на побывку. В августе само-
стоятельно поступил в педагогический 
колледж. И в этом же месяце мы вышли 
на лёд крытого катка. Понятно, что ему не 
хватает умения кататься на коньках, ведь 
на хорошем льду не занимался, да и конь-
ки приходилось точить вручную. Но па-
рень старается, и уже заметен прогресс в 
этом деле.

– Игровое амплуа Баира?
– Нападающий. В футболе его кумир – 

Месси, в хоккее нравится Миргазов. Мне 
импонирует его игра, есть игровой интел-
лект, требующий дальнейшего развития. 
Скажу, что игрового интеллекта подобно-
го уровня не хватает порой и тем, кто зани-
мается с нами девять лет.

У Баира впереди три годы учебы в кол-
ледже, и за это время, уверен, можно сде-
лать из него игрока, подтянуть до уровня 
дублирующего состава. Предпосылки к 
этому есть. Не могу сказать, что вырастет 
новый Ломанов, но, надеюсь, не затеряет-
ся среди сверстников.

Сегодня у Баира каждый день расписан 
по минутам: учеба в колледже, трениров-
ка. И там, и там занимается дисциплини-
рованно, с огромным желанием.

Семейный совет

Легкий на подъем Владимир Китьков 
(во время хоккейного Кубка мира-2014 он, 
к примеру, рванул на машине из Сандвике-
на в Стокгольм на футбольный матч Шве-
ция – Россия), конечно, не преминул съез-
дить на малую родину нового подопечного, 
чтобы познакомиться с его семьей и земля-
ками.

– Девственная природа, в окружении ко-
торой люди живут, по сути, натуральным 
хозяйством. Традиционные устои жизни: 
семья, труд, земля, лес, – продолжает Вла-
димир Китьков.

В сентябре, когда мы туда приезжали, – 
сезон шишкобоя, вся семья Еликовых в вы-
ходные добывала шишку и сдавала загото-
вителям. Мешок – тысяча рублей. Деньги 
нужны и для того, чтобы оплатить прожи-
вание Баира в Кемерове, где он теперь сни-
мает квартиру.

Решение о его переезде в наш город при-
нимали на семейном совете, а семья, от-
мечу, любит спорт, придерживается здо-
рового образа жизни. Борис Яилгаков, дед 
Баира, сказал, что из родственников мож-
но собрать хоккейную команду в полном 
формате.

Семья, конечно, хочет, чтобы Баир заи-
грал в хоккей на хорошем уровне, но, если 
не получится, вернется домой, будет при-
общать детишек к физической культуре и 
спорту.

В Нижней Талде ребятишек не загружа-
ют повседневной хозяйственной работой, 
хотя, конечно, они копают картошку, помо-

гают во время сенокоса. Взрослые считают, 
что детям лучше заниматься спортом.

Рядом со школой – стадион, где и пропа-
дал целыми днями Баир.

Между рекой и горой – поле размером 
примерно 70 на 40 метров. Зимой ребята 
его заливают из шлангов и рубятся в хок-
кей с мячом, убедительно доказывая, что, к 
счастью, далеко не всё решают деньги. За-
частую важнее традиции и желание взрос-
лых помочь подрастающему поколению 
выбрать правильный вектор жизни.

Продолжим контакты с Нижней Талдой. 
Теперь нас связывает невидимая, но ося-
заемая нить. Отправим с Баиром препода-
вателю физкультуры Алексею клюшки и 
мячи для флорбола. Пусть и дальше куль-
тивирует спорт вдали от шума городского, 
где это особенно необходимо и где талан-
тов ничуть не меньше, чем в столицах.

Понимаете, когда приходят в хоккей 
одаренные ребята из глубинки, значит, у 
нашего вида спорта есть будущее.

«Сами заливали, 
сами чистили»

– На каток меня привел дед Борис, кото-
рый сам играл в хоккей с мячом до 60 лет, – 
рассказывает Баир Еликов. – Учился я тог-
да в третьем классе. Заливали лёд в ноябре 
и катались до весны. Играл с нами физрук 
Игорь Романович.

Машины не было, и всё делали сами, 
каждый день скребками чистили поле. 
Участвовали в республиканских и район-
ных соревнованиях, были чемпионами и 
призёрами. Занимались не только хоккеем, 
но и футболом, баскетболом, легкой атле-
тикой, настольным теннисом.

– Как отнеслись родители к твоему 
переезду в Кемерово?

– С пониманием.
– Где они работают?
– Мама – заместитель главы сельской ад-

министрации, папа – шофер. Две младшие 
сестренки: одна ещё ходит в садик, вторая 
учится в пятом классе.

– В команде «Кузбасс-2000» уже адап-
тировался?

– Меня хорошо приняли, нормальные 
здесь парни. Решил остаться в Кемерове, 
чтобы испытать себя на новом уровне.

Победа 
над обстоятельствами

Баир Еликов уже четвертый месяц тре-
нируется в составе обладателей малого 
Кубка мира-2015. Его дебют в новой коман-
де состоялся на недавнем турнире памя-
ти мастера спорта, тренера-преподавателя 
СДЮСШОР Евгения Смолянинова. «Куз-
басс-2000» заработал главный приз, пере-
играв в финале команду на год старше.

В ноябре в Кемерове пройдет турнир на 
призы Федерации хоккея с мячом России 
среди юношей 2000-2001 годов рождения. 
По его итогам определят круг кандидатов 
в юношескую сборную России (игроки не 
старше 17 лет) для подготовки к первенству 
мира-2017 в Финляндии.

Баир Еликов вряд ли составит конкурен-
цию хоккеистам, побеждавшим на россий-
ских и международных соревнованиях, но 
в его активе не менее значимая победа над 
обстоятельствами, не позволявшими ранее 
полноценно заниматься русским хоккеем.

И тем самым он подтвердил правоту 
классика: «Я не верю в силу обстоятельств. 
В этом мире добивается успеха только тот, 
кто ищет нужные ему условия и, если не на-
ходит, создает их сам».

Вадим Антонов.

  Тренер-преподаватель команды «Кузбасс-2000» Владимир Китьков считает, что Баир Еликов отличается игровым 
интеллектом. Фото автора.
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//  признание

Заслужили доверие службой
Подведены итоги региональ-
ного этапа конкурса МВД 
России «Народный участко-
вый-2016». 

Самого достойного представителя службы 
участковых уполномоченных полиции куз-
бассовцы выбирали посредством онлайн-го-
лосования, которое проходило на официаль-
ном сайте ГУ МВД России по Кемеровской 
области. В общей сложности за конкурсан-
тов проголосовали более 6000 человек. 

В итоге победителем регионального этапа 
конкурса стал старший участковый уполно-
моченный отдела МВД России по г. Осинни-
ки Евгений Ивентьев (ему отдали свои голоса 
около 2000 кузбассовцев). В этой должности 
старший лейтенант полиции Ивентьев слу-
жит всего чуть более двух лет, но уже успел не 
только хорошо узнать жителей своего адми-
нистративного участка, но и сумел заслужить 
их доверие. С начала этого года он лично рас-
крыл двенадцать преступлений и выявил око-
ло ста административных правонарушений. 

Второе место по праву заняла единствен-
ная среди финалистов представительница 
прекрасного пола - участковый уполномо-
ченный полиции из Киселевска Евгения Ма-
каренко (за нее проголосовали почти 1500 
человек). Участковым она служит уже восемь 
лет, и все это время на одном администра-
тивном участке. Евгения воспитывает сына, 
считает службу в полиции своим призванием 
и уверена, что главная награда в работе для 
нее – искреннее доверие граждан. 

В тройку лидеров вошел также участко-
вый из Анжеро-Судженска майор полиции 
Сергей Ломакин (он набрал более 1100 голо-
сов кузбассовцев). В конкурсе он участвует 
уже во второй раз и опять оказался в числе 
лучших. 

По информации пресс-службы региональ-
ного полицейского главка, Всероссийский 
этап конкурса «Народный участковый-2016» 
пройдет с 1 по 10 ноября – так же в форме 
онлайн-голосования. А наградят победите-
лей в торжественной обстановке в канун Дня 
участкового уполномоченного полиции, ко-
торый ежегодно отмечается 17 ноября.  Старший лейтенант полиции Евгений Ивентьев.

//  скамья подсудимых 

Немалый срок и беглый Клык
В Мариинском городском суде вынесен обвинительный приговор участ-
никам организованной преступной группы, которые в течение почти 
трех лет разворовывали транзитные автофуры, следовавшие по до-
рогам Кузбасса и сопредельных регионов – Новосибирской и Томской 
областей, Красноярского края, Республики Хакасия.

О начале этой истории «Куз-
басс» уже рассказывал почти 
два с половиной года назад. На-
помним: весной 2014-го сотруд-
ники полиции задержали участ-
ников преступной группы в ходе 
специально разработанной опе-
рации. Когда было установлено, 
что в перерывах между вылаз-
ками подельники скрывались 
на заимке в глухой тайге, в не-
скольких десятках километров 
от ближайшего населенного 
пункта, оперативники уголов-
ного розыска и бойцы СОБРа 
буквально свалились злоумыш-
ленникам на голову, долетев до 
заимки на вертолете. Там поли-
цейские задержали троих членов 
преступной группы. А вскоре к 
этим арестантам прибавилось 
еще двое жителей Мариинского 
района, так же напрямую при-
частных к налетам на транзит-
ный автотранспорт. 

Следствием 
установлено

Как следует из материалов 
уголовного дела, криминаль-
ные приемы злоумышленников 
не отличались разнообразием. 
Пока дальнобойщики отдыха-
ли в придорожных кафе, на-
летчики вскрывали их остав-
ленные без присмотра фуры и 
вытаскивали оттуда все, что 
могли унести. Действовали на-
летчики настолько аккуратно, 
что обворованные водители за-
мечали потери лишь чуть ли не 
в конце пути. 

Еще одним излюбленным 
способом «промысла» группы 
воров были кражи из движу-
щихся по трассе автомобилей. 
Дождавшись, когда на сложном 
участке дороги водитель фуры 
максимально снижал скорость, 
они на своем автомобиле неза-
метно подъезжали сзади вплот-
ную к грузовику. Один из воров 
на ходу запрыгивал на фургон, 
специальным инструментом 
вскрывал замки и сбрасывал на 
обочину перевозимые грузы…

Как правило, добычей участ-
ников преступной группиров-
ки становились продукты пита-
ния, запчасти для автомобилей, 
бытовая техника, дорогостоя-
щие меховые изделия, одежда 
и другие не слишком объемные 
товары народного потребле-
ния. Украденные вещи подель-
ники затем сбывали по дешевке 
через небольшие магазинчики 
или торговые точки на рынках, а 
деньги делили между собой. 

Как установило следствие, 
всего за три года своей пре-
ступной деятельности злоу-
мышленники обворовали два с 
лишним десятка фур. Среди по-
страдавших - жители Москвы, 
Кемеровской, Новосибирской, 
Иркутской, Самарской обла-
стей, Красноярского, Алтайско-
го краев, Республик Тыва, Ха-
касия, Бурятия. Общая сумма 
причиненного ущерба состави-
ла почти четыре миллиона ру-
блей. Так продолжалось до тех 
пор, пока налетчиков не задер-
жали сотрудники полиции. Во 

время обысков у задержанных 
было изъято большое количе-
ство вещей, похищенных члена-
ми группы из транзитного авто-
транспорта. 

Учитывая важность и боль-
шую географию преступлений, 
расследованием этого уголовно-
го дела занималось главное след-
ственное управление ГУ МВД 
России по Кемеровской области. 
По информации пресс-службы 
регионального полицейского 
главка, материалы следствия за-
няли в общей сложности 41 том.

Судебный процесс

Судебное разбирательство 
по уголовному делу налет-
чиков на транзитные грузы в 

Мариинском городском суде 
длилось более года. В ходе за-
седаний были допрошены свы-
ше 30 потерпевших и 90 сви-
детелей, большинство из них 
проживают за пределами Ке-
меровской области. Рассмотрев 
материалы уголовного дела, 
суд признал его фигурантов ви-
новными в инкриминируемых 
деяниях – то есть в кражах, со-
вершенных организованной 
группой. Оглашение приговора 
заняло два дня. В зависимости 
от степени вины в качестве на-
казания налетчики получили 
от четырех до шести с полови-
ной лет лишения свободы в ис-
правительной колонии строго-
го режима.

Правда, как уточнили в 
пресс-службе прокуратуры 
Кемеровской области, приго-

вор еще не вступил в законную 
силу и может быть обжалован 
сторонами в суд высшей ин-
станции. 

Вместо послесловия

На скамье подсудимых не 
оказалось лидера преступной 
группы налетчиков с большой 
дороги 42-летнего Александра 
Клышты по кличке Клык: в 2014 
году он сумел скрыться и с тех 
пор находится в федеральном 
розыске. Людей, располагаю-
щих информацией о его место-
нахождении, полицейские про-
сят сообщить в любое время по 
телефону «02». Анонимность га-
рантируется.

Так что окончательная точка 
в этой криминальной истории 
еще не поставлена…

  42-летний Александр 
Клышта по кличке Клык по-
прежнему находится в феде-
ральном розыске. 

Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

  Захват группы налетчиков, промышлявших воровством гру-
зов из транзитного автотранспорта. Оперативная съемка ГУ МВД 
России по Кемеровской области. 
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//  вопрос - ответ

Хранение гладиолусов
Подскажите, как долго надо держать гладиолусы на сушке, 

перед тем как уложить в холодильник?
Варвара Семина, Кемерово.

Время сушки посадочного ма-
териала гладиолусов (луковиц и 
деток) зависит от температуры. 
Если вы расположили его на ба-
тарее или рядом, где температу-
ра 35-40°, то недели три, а если 
держите вдали от нагреватель-
ного прибора, срок сушки уве-
личивается - до месяца и более. 
Подчеркнем: опытные гладио-
лусоводы уверяют, что чем бы-
стрее просушены гладиолусы, 
тем лучше они хранятся.

Кроющие чешуйки перед за-
кладкой на хранение не снима-
ют. Если луковицы по какой-
то причине оказались оголены, 
нужно каждую в отдельности 
(или по нескольку штук) завер-
нуть в газетную бумагу. Она бу-
дет выполнять роль оболочки, 
предотвращая высыхание.

Необходимо тщательно ос-
мотреть луковицы и детку, от-
браковать больные от здоро-
вых, иначе за период хранения 
можно потерять всю коллек-
цию. Больные луковицы нужно 
«пролечить», то есть зачистить 
пораженные места, прижечь их 
зеленкой или крепким раство-
ром марганцовки, и положить на 
хранение отдельно.

Режим хранения — плюс 3-5 
градусов; при более низкой тем-
пературе луковицы могут замерз-

нуть, при более высокой – разви-
ваются трипсы, самые злостные 
вредители гладиолусов. И обяза-
тельна сухость воздуха. Поэтому 
весьма проблематична сохран-
ность клубнелуковиц в погре-
бах и подвалах вместе с овоща-
ми, которые «дышат», выделяя 
при этом влагу. При повышенной 
влажности может заплесневеть 
донце или начнут активно расти 
корневые бугорки, преждевре-
менно появляются проростки.

Самый удобный вариант – 
полка для овощей в холодиль-
нике. Но соседство овощей и тут 
нежелательно, причина та же — 
повышение влажности.

Луковицы и детки упаковы-
вают в газетную бумагу (каж-
дый сорт отдельно), снабжают 
этикеткой и вкладывают в пакет 
дольку чеснока или лист герани 
для профилактики.

Если выполнены все условия 
обработки (луковицы протрав-
лены в препаратах Максим и ак-
тара), а также хранения, то ре-
визию клубнелуковиц проводят 
весной перед посадкой. Но для 
личного спокойствия и во избе-
жание неожиданностей лучше 
раз в месяц-полтора просматри-
вать посадочный материал, что-
бы вовремя захватить развитие 
болезней или вредителей.

Как спасти кабачки?
Нынче, как и в прошлые годы, мы уложили кабачки в квар-

тире под шкаф. И хотя все плоды были вызревшие, уже в сере-
дине октября начали гнить. Сначала один, потом другой, тре-
тий… Что можно предпринять, чтобы спасти запас? Может 
быть, перенести овощи в погреб?

Зинаида Кускова, Кемерово.

Хранение тыквенных – как 
тыкв, так и кабачков - при ком-
натной температуре проверено 
практикой. Скорее всего, пло-
ды все же не достигли полной 
зрелости на гряде или расте-
ния были перекормлены азо-
том, потому сейчас поражают-
ся гнилью. Изменение режима 
хранения ничего не даст, выход 
один – пустить кабачки в пере-
работку. Их можно замарино-
вать, засолить, приготовить ка-
бачковую икру.

Кстати, многие хозяйки от-
казываются готовить впрок ка-
бачковую икру из-за долговре-
менности процедуры. Но есть 
рецепт быстрой готовки про-
дукта – час с небольшим на все 
про все.

Берем 1,5 кг томатов, пропу-
скаем через мясорубку, ставим 
на огонь, периодически поме-
шивая, чтобы масса уварилась 
на одну треть.

За время варки подготавли-
ваем остальные ингредиенты: 
3 кг кабачков, 6-7 сладких перцев 
и один горький перчик очищаем, 
нарезаем и так же пропускаем че-
рез мясорубку. Укладываем в ка-
зан, добавляем ½ стакана расти-
тельного масла, 1 стакан сахара, 
2 столовых ложки соли. Соеди-
няем с томатами и тушим 40 ми-
нут. После добавляем 2 столовые 

ложки яблочного уксуса и 3 го-
ловки чеснока (зубки размять на 
давилке). Варить 10 минут. Все - 
продукт готов к потреблению.

Для хранения кабачковую 
икру раскладывают по стери-
лизованным банкам и стери-
лизуют (0,5-литровые банки 
10 минут), затем, перевернув их 
вверх дном, сутки охлаждают 
под шубой.

Салат «Хризантема»
Придется по вкусу любите-

лям остренького.
Ингредиенты: 2 кг кабачков, 

200 г петрушки, 200 г чеснока.
Маринад: на 0,5 л воды – 

1 стакан сахара, 3 столовые лож-
ки соли, ¾ стакана раститель-
ного масла, 4-5 горошин души-
стого перца, 0,5 стакана 6-проц. 
столового уксуса.

Кабачки очистить, нарезать 
полукольцами как можно тонь-
ше и плотно уложить в эмалиро-
ванную кастрюлю, прослаивая 
мелко нарубленными петруш-
кой и чесноком. Залить кипя-
щим маринадом и оставить под 
гнетом на сутки. Салат готов 
для потребления, может неделю 
храниться в холодильнике.

Для заготовки впрок салат 
разложить по 0,5 л банкам, сте-
рилизовать их 15-20 минут и за-
катать.

//  коротко о главном

Ноябрь на пороге
Теплый сентябрь, 
плюсовые 
температуры в 
октябре в какой-
то мере нарушили 
ход биологических 
часов растений, 
которые все не 
спешат расставаться 
с листьями. Первый 
снег в октябре, 
вопреки всем 
приметам, так и не 
сошел, и временный 
покров, очевидно, 
превратился в 
постоянный. Все это 
осложняет жизнь 
сада.

Во-первых, сильная облист-
вленность мешает сходу снега, 
мокрые хлопья которого нака-
пливаются в кроне, грозя обло-
мом ветвей. Потому надо перио-
дически их отряхивать от снега, 
начиная с нижних и выше, до-
куда можно достать палкой.

Если вы в конце октября –
начале ноября приобрели са-
женцы, лучше оставить их в 
прикопе. Для этого прокопай-
те траншейку на глубину шты-
ка лопаты, южную сторону ее 
сделайте наклонной, на нее 
положите в один ряд сажен-
цы под углом 45 градусов. Кор-
ни засыпьте землей по корне-
вую шейку или чуть-чуть выше, 
уплотните землю, полейте, что-
бы не осталось пустот. Ни в 
коем случае не засыпайте са-
женцы полностью — кора на 
ветках очень нежная, в земле 
обязательно подопреет. Чтобы 
ветки деревцев не сломались 
под тяжестью снега (а чем боль-
ше снежный покров над прико-
пом, тем лучше), приподнимите 
их и свяжите концы с централь-
ным проводником. От мышей 
«малышей» можно укрыть лап-
ником или разбросать рядом 
картонки, тряпки, смоченные 
отпугивающими средствами 
(березовый деготь).

А вообще-то к покупке са-
женцев поздно осенью надо 
подходить осторожно — сибир-
ские питомники, как правило, 
к этому времени уже заканчи-
вают реализацию посадочного 
материала. Предприимчивые 
частные предприниматели мо-
гут сделать закупки где-нибудь 
в Средней Азии; такой саженец 
вряд ли будет обладать жизне-
способностью в наших сибир-
ских условиях.

Посмотрите, не нарушилась 
ли защитная побелка деревьев? 

Возможно, надо ее обновить, 
используя на 10 л воды свеже-
гашеную известь — 3 кг, глину — 
2 кг, 50 г столярного клея, пред-
варительно разведенного во-
дой; к этому составу можно до-
бавить 200 г медного купороса. 
Помните: чем плотнее будет за-
щитный слой, тем меньше рас-
тения будут страдать от солнеч-
ных ожогов весной.

Затянувшийся зазимок сдви-
нул сроки укрытий роз, клема-
тисов, других многолетников. 
Работы эти приурочивают к на-
чалу устойчивых холодов, ина-
че, как не раз повторялось, бу-
дет больше вреда, чем пользы.

Если вы отложили предзим-
ние посевы на ноябрь, ничего 
страшного: надо снять слой сне-
га на подготовленной гряде (под 
ним земля совсем не промерз-
ла), сделать бороздки, которые 
потом засыпать перегноем или 
сухой землей из теплицы. И за-
бросать посадки снегом.

Если есть время и желание, 
можно провести подзимние по-
севы цветов на рассаду – погод-
ные условия тому благоприят-
ствуют. В принципе, под зиму 
можно высевать семена прак-
тически всех одно- двухлетни-
ков. Но чаще всего практику-
ют сев виолы, астр, маргариток, 
дельфиниума, то есть культур, 
всходы которых довольно мо-
розостойки, а семенам потреб-
на стратификация. Как уверяют 
опытники, полученная после 
подзимнего сева рассада креп-

кая, жизнестойкая, дает обиль-
ное цветение.

Мыши, устраиваясь на зи-
мовку, могут облюбовать ваш 
сад, если вы оставите рыхлые 
кучи растительного мусора. 
Кстати, выброшенный за огра-
ду участка или всего товари-
щества мусор также становится 
прибежищем грызунов. Отсюда 
вывод — растительные остат-
ки надо укладывать в компост-
ную кучу, закапывать в землю 
под теплые грядки, сжигать. 
Последнее не поздно сделать и 
сейчас.

А вот о птицах надо прояв-
лять заботу — синичкам хоро-
шо бы устроить домики на дере-
вьях или шестах на высоте 4-5 м 
с летком на южную сторону. И 
еще установить кормушки, ко-
торые обязательно пополнять 
при визитах в сад. Сейчас пти-
цам еще сытно, но когда под су-
гробами скроются обсеменные 
травы, наступит бескормица 
и ваши пернатые помощники 
уйдут из сада в поисках пропи-
тания.

В ноябре в саду дел на час-
другой в неделю, но садовод 
уже думает о следующем сезоне. 
Надо сделать ревизию семенно-
го запаса с тем, чтобы обдуман-
но вести закупки посадочного 
материала. Проанализировать, 
какие сорта овощных культур 
вас полностью устраивают, а от 
каких можно было и отказать-
ся. Словом, скучать не прихо-
дится…

//  вниманию садоводов!

Клуб «Цветоводы Кемерова» сменил пропи-
ску: с 1 ноября занятия будут проходить в об-
ластной библиотеке имени В. Федорова. Рас-
писание осталось прежним – еженедельно, 

по вторникам, начало в 10 часов.
Приглашаются все желающие пополнить свои 
знания о выращивании декоративных культур, а 
также поделиться своим опытом.

  Снег, который не ждали. Фото Федора Баранова.
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//  сканворд//  о чем писал «Кузбасс»

О городе, в котором мы живем
Я вышел из вагона и направился к выходу 

в город… «Радушные люди в Кемерове», – по-
думал я, когда четверо дюжих мужчин в один 
голос спросили: «Вам куда?» Я был просто 
тронут, ведь город мне незнаком.

Я ответил, что нужно попасть в один из 
пригородов. И был ошпарен кипятком слов! 
«Тут, понимаешь, за углом моя машина, – ды-
шал винным перегаром один из четверых. – За 
четвертную вмиг отвезу. Опохмелиться надо».

Я засмеялся в ответ и сказал, что потакать 

пьяным «левакам» не желаю, что возьму так-
си и доеду за положенную законом цену.

Трубка телефона приятным женским голо-
сом спросила: «А по какому адресу вызывае-
те такси?» Адреса у меня не было. «Мы при-
нимаем заказы только с квартир», – добавила 
трубка.

Все-таки уговорил меня «левак». Чей-то 
персональный «газик» домчал меня до места.

Выводы? Разве так трудно их сделать?
К. Никифоров.

29.10.1959

//  комментарий

АНАСТАСИЯ ШИЛИНА,
начальник управления легкового такси, 
транспортного контроля и безопасности 
департамента транспорта и связи 
Кемеровской области:

– Таксопарки в классическом понимании 
практически перестали существовать. Се-
годня рынок такси в Кузбассе, как и вдругих 
российских регионах, состоит из двух бло-
ков: это так называемые диспетческие пун-
кты, предоставляющие исключительно дис-
петчерские услуги, и непосредственно пере-
возчики со своим таксопарком. Львиная 
доля заказов при этом обслуживается у нас 
федеральными диспетчерами-«сетевиками»: 
к примеру, вы заказываете такси в Кеме-
рове, чтобы доехать до центра, а принима-

ющий у вас заказ диспетчер может сидеть 
в этот момент где-нибудь в Екатеринбурге 
или Тюмени. И, как показывает практика, по 
сути, федералам совсем не интересно, кто 
конкретно вас повезет – физлицо или офи-
циально зарегистрированный перевозчик, 
им важно принять заказ, и за вашу безопас-
ность они не несут отвественности.
Сегодня в Кузбассе официально зарегестри-
ровано 1150 перевозчиков, и идет большая 
работа по легализации этого вида перево-
зок. Так, к примеру, в 2016 году были удов-
летворены два иска от кемеровской и ново-
кузнецкой прокуратур, которыми сетевым 
компаниям вынесено требование работать 
только с официальными перевозчиками.

Полина Спиридонова.

НЕ ЯВЛЯЕТ
СЯ ЛЕКАРС

ТВЕННЫМ 
СРЕДСТВО

МАртромаксимум 5 дней -
всего за 5 дней способствует улучшению подвижности и гибкости суставов

1 УПАКОВКА 
НА КУРС!

Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество 
по стандарту GMP1.

www.evalar.ru.  Спрашивайте в аптеках Эвалар: г. Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 
62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; 
Мир медицины 73-35-28, 37-52-37, 73-35-28, 64-78-48; г. Топки  3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; 
г. Березовский 3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00;  Жить Здорово  7-58-12;  г. Белово  2-68-69; г. Юрга 4-44-05; Фарм-Трейд 6-17-45 
г. Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).  Заказывайте на сайте apteka.ru  с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку. 
1 Сертификат GMP №С0170889-03, NSF International (США). 2 СоГР №KZ.16.01.97.003.Е.000181.01.16 от 25.01.2016. 
БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760.

«Артромаксимум 5 дней» - это 
прорыв в разработке препаратов 
нового поколения. Для быстрой 
помощи суставам в нем объеди-
нены пять основных раститель-
ных экстрактов: босвеллии, лопу-
ха, белой ивы, куркумы, имбиря, 
усиленные МSM – источником 
серы и экстрактом черного перца.

Главное достоинство «Артромак-
симум 5 дней» в том, что в отли-
чие от хондропротекторов он спо-
собствует быстрому достижению 
комфорта движений и улучшению 
подвижности и гибкости суставов 

– всего за 5 дней и закреплению до-
стигнутых результатов при даль-
нейшем приеме – 1 капсула в день.

Внимание, НОВИНКА! 
«Артромаксимум МАРТИНИЯ»!

Способствует умень-
шению боли и воспа-
лительных процессов 
в суставах, снижению 
повышенного уровня 
мочевой кислоты и 
риска развития по-
дагры2.

  Сейчас «поймать» любое такси – не проблема. Проблема – не попасть в плохое… 
Фото Сергея Гавриленко.


